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Александр ДЮКОВ: 

- Александр Валерьевич, в клубе 
за последние четыре месяца много 
изменений. В конце мая генераль-
ный директор Максим Митрофанов 
написал заявление об уходе, совет 
директоров это заявление принял 
и назначил на эту должность Сер-
гея Фурсенко.

- Именно так.
- Но кое-что изменилось и для 

вас: с марта 2008 года вы являе-
тесь председателем совета дирек-
торов «Зенита» и сейчас остаетесь в 
этой роли, но раньше еще занима-
ли должность президента клуба…

- Президент клуба - это не долж-
ность, а скорее звание, оно не пред-
полагает каких-то дополнитель-
ных полномочий или прав. Пе-
редать это звание единоличному 
исполнительному органу, а имен-
но генеральному директору клуба 
- правильное решение, поскольку 
именно он несет ответственность 
за текущее руководство клубом и 
делает это 24 часа в сутки, 7 дней 
в неделю, 365 дней в году. Предсе-
датель совета директоров не может 
и не должен осуществлять опера-
тивное руководство клубом. Это 
обычная корпоративная практи-
ка. У меня основное место работы 
- в другой организации.

- Да, я помню, что вы председа-
тель правления компании «Газпром 
нефть». Много времени приходится 
уделять этой работе?

- А как вы думаете (улыбается)? 
«Газпром нефть» - это больше сот-
ни предприятий и организаций. 
У нас работают 65 тысяч человек, 
а выручка - почти два триллиона 
рублей. «Газпром нефть» входит в 
десятку крупнейших публичных 
компаний в мире по объемам до-
бычи нефти.

- Тем не менее вы были прези-
дентом «Зенита» 9 лет. Не хотите 
подвести итоги с точки зрения раз-
вития клуба?

- Правильно говорить о резуль-
татах, которых добился «Газпром» 
с 2006 года, когда взял на себя от-
ветственность за «Зенит». Мы за-
воевали 12 трофеев, прочно закре-
пились в топ-20 клубов Европы и 
значительно увеличили армию на-
ших болельщиков. Мы, безуслов-

но, на данный момент являемся 
самым популярным российским 
футбольным клубом. Мы полно-
стью обновили спортивную ин-
фраструктуру - наша тренировоч-
ная база в Удельной соответству-
ет лучшим европейским образцам. 
У нас новый суперстадион. Хотя и 
«Петровский» был в полном поряд-
ке и, несмотря на самое северное 
расположение, имел в российской 
премьер-лиге лучшее поле.

- «Газпром» серьезно вложился 
в «Зенит» за эти годы?

- На первом этапе - да. Но на се-
годняшний момент клуб самооку-
паем, «Зенит» не получает какие-
либо субсидии или дотации. Клуб 
зарабатывает сам, и это очень важ-
но. Есть много спонсорских кон-
трактов, в том числе от компаний 
группы «Газпром». Около 2 мил-
лиардов рублей клуб получает от 
спонсоров, не входящих в группу 
«Газпром», выручка от продажи би-
летов, абонементов и кейтеринга 
на небольшом «Петровском» дости-
гала почти 500 миллионов рублей, 
600 миллионов рублей - доходы от 
мерчандайзинга. А еще есть при-
зовые деньги от УЕФА, и деньги от 
продажи телевизионных прав. На 
новом стадионе выручка от биле-
тов и кейтеринга будет увеличена.

- Среди российских клубов кто-
то зарабатывает больше?

- Думаю, что никто. С точки зре-
ния эффективности коммерческой 
и маркетинговой работы мы точно 
на первом месте.

- Вы сказали, что новая арена - 
это новые возможности для повы-
шения доходов. Но говорят, что на 
стадионе еще очень много проблем.

- В прошлом сезоне действи-
тельно он скорее принес больше 
огорчений, чем радости (качество 
газона помешало одержать победу 
над «Тереком»). Но это уже в прош-
лом. Стадион становится настоя-
щим домом для наших болельщи-
ков, любимым и уютным. Так что 
можно уверенно сказать, что в на-
стоящее время клуб располагает 
одной из самых современных фут-
больных арен в Европе.

Максим МАКСИМОВ
Окончание - стр. 2 - 3

ФУТБОЛ

В понедельник «Зенит» разгромил 
«Уфу» (3:0) и единолично возглавил 
турнирную таблицу. О старте нового 

сезона, трансферах, последних 
изменениях в системе петербургского 
клуба и общей ситуации в российском 
футболе в интервью «СЭ» рассказал 

председатель совета директоров  
сине-бело-голубых.

«ЗАДАЧА «ЗЕНИТА» - ВОЙТИ В ДЕСЯТКУ 
СИЛЬНЕЙШИХ КЛУБОВ ЕВРОПЫ»

Председатель совета директоров «Зенита» Александр ДЮКОВ и лучший бомбардир  
в истории сине-бело-голубых, а ныне координатор юношеских команд клуба Александр КЕРЖАКОВ.
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ХОККЕЙ
Вчера генеральный директор «Нефтехимика» Раил Якупов заявил, что его клуб заинтересован  

в приглашении Яромира Ягра. «СЭ» связался с самим чешским нападающим и узнал -  
может ли он вернуться в КХЛ этой осенью.

Яромир ЯГР: «КХЛ МНЕ ИНТЕРЕСНА, 
ПОТОМУ ЧТО Я ХОЧУ НА ОЛИМПИАДУ»

- Генменеджер «Нефтехимика» Раил Якупов заявил, 
что у клуба огромный интерес к вам и что он ведет пере-
говоры с вашими представителями.

- Лично я ни с кем не разговаривал, но за сво-
их представителей мне трудно говорить. Возможно, 
какие-то переговоры ведутся. Однако я по-прежне-
му хочу подписать контракт в НХЛ. Есть три-четы-
ре клуба, с которыми мы ведем переговоры. И пока 
не будет ясности с командами НХЛ, в сторону Евро-
пы я смотреть не буду. Но КХЛ мне определенно ин-
тересна. Потому что, если я не буду играть в НХЛ, 
то хочу поехать на Олимпиаду. А чтобы попасть в 
состав на Пхенчхан - мне нужно играть в сильней-
шей лиге из тех, в которых я могу выступать. И это 
как раз про КХЛ.

- Действительно ли КХЛ - сильнейшая в Европе?
- Конечно. КХЛ - определенно лучшая лига в Евро-

пе, это даже не вопрос. Все лучшие игроки собраны 
именно в ней. У шведов тоже неплохая лига, но там 
совсем другой стиль. Более канадский, пожалуй. Мо-
жет, потому что там играет много канадцев. Но пока 
рано говорить о том, что я возвращаюсь в Европу. Мне 
нужно несколько дней, чтобы все оценить.

- «Нефтехимик» - команда из Татарстана, но там есть 
более значимый игрок - «Ак Барс». Будет ли вам инте-
ресно выступать за клуб, представляющий малень-
кий рынок?

- Пока не знаю. Мне трудно что-то говорить о ка-
кой-то конкретной команде, потому что я не в курсе, 
что и с кем обсуждали мои агенты. Но я на самом деле 
очень хорошо помню «Нефтехимик». Помню, как мы 
проиграли ему в плей-офф с «Авангардом» (0-3 в пер-
вом раунде Кубка Гагарина в сезоне-2009/10. - Прим. 
«СЭ»). Как звали их главного тренера?

- Владимир Крикунов.
- Точно (смеется)! Олдскульный такой тренер. Кру-

той. Он здорово тогда подготовил «Нефтехимик». Эти 
ребята не давали нам продыху, носились за нами. И 
в итоге нас обыграли. Хорошо это помню.

- Можно ли утверждать, что если вы не подпишете 
контракт в НХЛ, то приедете в Россию?

- Давайте сначала дождемся того, как разрешит-
ся нынешняя ситуация. Я вроде бы в хорошей фор-
ме. Но только вроде бы. Поскольку игровой практи-
ки у меня не было. Хотя я много тренируюсь. Пой-
мите, я не хочу приехать в Россию просто для того, 

чтобы приехать. Я хочу помогать команде, где бы я 
ни оказался. А сразу влиться в какую бы то ни было 
команду будет непросто. Там ребята прошли предсе-
зонку, сезон вовсю идет. Будет трудно играть на вы-
соком уровне с листа.

- Возможно ли, что вы подпишете просмотровый 
контракт в НХЛ?

- Нет, до этого точно не дойдет. Мне даже смеш-
но это обсуждать (смеется). За 25 лет меня долж-
ны были достаточно изучить, чтобы не приглашать 
на просмотры. К тому же просмотровые контрак-
ты подписываются до открытия лагерей, чтобы ре-
бята успели показать себя в выставочных матчах. 
Чтобы их успели оценить тренеры. Надо ли оцени-
вать меня?

Игорь ЕРОНКО
Другие материалы - стр. 6

Выступая в омском «Авангарде»,  
Яромир ЯГР в течение трех лет  

был лицом КХЛ.  
Возможно ли повторение истории?

«КУБАНЬ» vs «СПАРТАК»

Сегодня и завтра пройдут встречи 1/16 
финала Кубка России. Центральный матч 
стадии - игра красно-белых в Краснодаре. 
Эксперты Winline верят в «Спартак».

Интрига Дня

Стр. 5

Корреспондент «СЭ» поговорил с главой 
билетного департамента ФИФА Фальком 
Эллером и подготовил инструкцию  
для каждого болельщика, который хочет 
попасть на матчи чемпионата мира  
2018 года

КАК ПОПАСТЬ НА ЧМ-2018

Стр. 2

2.89 1.33

Итальянский агент 
Марко Трабукки - 
правая рука  
и большой друг 
Массимо Карреры.  
В интервью «СЭ»  
он рассказывает  
о ситуации  
в «Спартаке», 
селекции клуба и 
главной трансферной 
загадке - приглашении 
сербского защитника 
Марко Петковича.

«СЛОВА МАССИМО ПРО ИГРОКОВ - 
ПРОСТО ЭМОЦИИ»

Стр. 4
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КАК КУПИТЬ БИЛЕТ НА ЧЕМПИОНАТ МИРА
За пять дней почти миллион желающих попасть на стадионы российских городов летом 2018 года оставили свои заявки на сайте ФИФА. Рассказываем о том, как устроен процесс.

ЧМ-2018

СРОКИ
Продажи открылись 14 сентября в 12.00 

по московскому времени. Первый этап про-
длится до 28 ноября, при этом он делит-
ся на два периода: до 12 октября можно 
оставлять заявки для участия в случай-
ной жеребьевке, а с 16 ноября по 28 ноя-
бря билеты будут продаваться в порядке 
живой очереди.

Второй этап также разбит на два отрез-
ка. Он стартует после жеребьевки ЧМ, ко-
торая состоится 1 декабря. С 5 декабря по 
31 января - лотерея, с 13 марта по 3 апре-
ля - свободная продажа.

Наконец, третий этап под названием «в 
последний момент» продлится с 18 апреля 
по 15 июля - то есть дня до дня финала чем-
пионата мира. Билеты будут продаваться 
в порядке живой очереди.

ТИПЫ БИЛЕТОВ
Уже сейчас доступны билеты на любой 

матч, включая финальный. Места делятся 
на 4 категории. Есть так называемые па-
кеты на определенный стадион (но в них 
не входят матч открытия, полуфиналы и 
финал). А есть пакеты на матчи конкрет-
ной команды. Кроме того, ФИФА выделя-
ет специальные билеты для болельщиков с 
инвалидностью, маломобильных лиц и бо-
лельщиков с избыточным весом.

ТЕМПЫ ПРОДАЖ
Во вторник нам удалось пообщаться 

с главой билетного департамента ФИФА 
Фальком Эллером, который рассказал, как 
прошли стартовые дни продаж.

- На данный момент приближаемся к 
миллиону заявок, - сказал Эллер. - Интерес 

наблюдается ко всем матчам, и мы вправе 
рассчитывать, что все без исключения по-
единки соберут полные стадионы. 

ГЕОГРАФИЯ ЗАЯВОК
Большинство заявок поступило из Рос-

сии. Многие подают заявки на пакеты би-
летов - на все матчи в конкретном городе. 
Если говорить об интересе зарубежных бо-
лельщиков, то лидируют Аргентина, Мек-
сика, Бразилия, США и Китай. Всего от об-
щего числа заявок иностранные составля-
ют 21 процент.

ПАСПОРТ БОЛЕЛЬЩИКА
По инициативе российских властей, 

после покупки билета каждый болельщик 
обязан получить специальный паспорт 
- fan ID. Система уже прошла обкатку на 
Кубке конфедераций.

ФИФА рекомендует подавать заявку на 
получение бесплатного паспорта сразу по-
сле получения по электронной почте под-
тверждения приобретения билета.

Напомним, паспорт болельщика позво-
ляет воспользоваться дополнительными 
преимуществами и услугами: безвизовый 
въезд на территорию России, бесплатный 
проезд в специальных поездах между горо-
дами-организаторами, а также на общест-
венном транспорте в день матча.

ПРОЦЕСС ПОДАЧИ ЗАЯВКИ
Итак, чтобы подать заявку на билет и 

стать участником лотереи, проводимой 
ФИФА, необходимо:

1) Зайти на официальный сайт ФИФА.
2) Создать учетную запись.
3) Согласиться с условиями и прави-

лами.

4) Выбрать интересующий вас матч или 
пакет матчей. Например, уже сейчас из-
вестно, что 14 июня сборная России сыг-
рает в Москве в «Лужниках», 19 июня - в 
Санкт-Петербурге, а 25 июня - в Самаре. Са-
мый дешевый билет на самарский поединок 
российской команды стоит 1280 рублей.

Если вы хотите взять с собой ребенка, 
даже совсем маленького, ему потребуется 
отдельный билет. Ограничения по возра-
сту не предусмотрены.

5) Внести данные заказчика: паспорт-
ные данные, адрес, телефон, адрес элек-
тронной почты.

6) Внести данные для оплаты: реквизи-
ты банковской карты, с которой будут спи-
саны средства в случае, если ваша заявка 
полностью или частично выиграет. Рези-
денты России смогут оплатить билеты бан-

ковским переводом, однако они должны бу-
дут проверить, что оплата получена ФИФА 
в полном объеме в течение семи дней с мо-
мента получения подтверждения.

7) Ждать результата. Все заказчики би-
летов получат уведомления на электрон-
ную почту вне зависимости от того, удов-
летворена ли заявка полностью, частично 
или не удовлетворена совсем. Ответ будет 
направлен до 16 ноября.

При этом физически билеты будут полу-
чены болельщиками не ранее апреля-мая 
2018 года. Платить за доставку не придется.

8) Если на первом этапе ваша заявка 
не будет удовлетворена, вы имеете право 
подать новую на втором этапе. Или же до-
ждаться поступления билетов в свободную 
продажу. Удачи!

Филипп ПАПЕНКОВ
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Александр ДЮКОВ: «ЗАДАЧА 
«ЗЕНИТА» - ВОЙТИ В ДЕСЯТКУ 

СИЛЬНЕЙШИХ КЛУБОВ ЕВРОПЫ»
Продолжение. Начало - стр. 1

ФИНАНСОВЫЙ FAIR PLAY 
ТРЕБУЕТ ДОНАСТРОЙКИ

- Все-таки позволю себе еще 
несколько вопросов о структуре 
клуба и системе принятия реше-
ний. Что входит в функции сове-
та директоров?

- Определение стратеги-
ческих целей и основных на-
правлений развития, принятие 
решения о назначении гене-
рального директора, одобре-
ние бюджета и бизнес-плана 
работы клуба, одобрение кан-
дидатуры главного тренера, а 
также одобрение трансферов. 
Также совет директоров оказы-
вает помощь менеджменту клу-
ба в привлечении финансиро-
вания. Есть и еще ряд вопро-
сов, которые относятся к его 
компетенции.

- То есть нынешний менед-
жмент одобрял в совете дирек-
торов назначение Роберто Ман-
чини, покупки Паредеса, Дриус-
си и других футболистов?

- Да, конечно.
- Каковы сегодня основные 

стратегические цели «Зенита», 
поставленные советом дирек-
торов?

- Основная стратегическая 
цель - войти в число ведущих 
европейских клубов. Войти и 
закрепиться в топ-10 сильней-
ших клубов Европы.

- А как же победа в Лиге чем-
пионов? Это по-прежнему меч-
та?

- Пока это мечта. Но если 
ты находишься в топ-10, меч-
та превращается во вполне до-
стижимую цель. Место в десят-
ке говорит о том, что с точки 
зрения уровня команды, орга-
низационно и финансово ты 
уже неплохо подготовлен к то-
му, чтобы бороться за победу в 
главном европейском клубном 
турнире.

- Каким образом достичь 
этой цели?

- Продолжить работу по по-
вышению уровня нашей пер-
вой команды. В том числе и 
повышением эффективности 
работы нашей системы дет-
ско-юношеского и молодежного 
футбола. Но, конечно, наличие 
в составе клуба только акаде-
мии, пусть даже и очень силь-
ной, для успеха в современном 
футболе недостаточно. Для то-
го чтобы иметь команду топ-
уровня нужны соответствую-
щие финансовые возможности. 
Поэтому стратегически важно 
продолжить устойчиво нара-
щивать доходы клуба из всех 
источников: match day income 
(выручку в день матча от про-
дажи билетов, абонементов и 
кейтеринга), доходы от прода-
жи телевизионных прав, спон-
соров, мерчандайзинга, при-
зовые от участия в турнирах.

- Но это не так-то просто.
- А я и не сказал, что это про-

сто. Но за последние годы мы 
уже многого добились - постро-
ен фундамент, и у нас точно 
есть потенциал для роста. Если 
«Зенит» будет демонстрировать 
зрелищный футбол, если бу-
дет спортивный результат - мы 
будем дарить сильные поло-
жительные эмоции. Если бо-
лельщикам будет увлекательно, 
престижно, удобно и безопасно 
не только посещать матчи «Зе-

нита», но и интересно в прин-
ципе следить за командой, то, 
безусловно, мы сможем при-
влечь и новых поклонников. 
Будет заполнена новая арена, 
будет многомиллионное коли-
чество просмотров наших мат-
чей по ТВ или в интернете - а в 
таком случае и новые спонсоры 
не заставят себя долго ждать.

- Финансовый fair play сильно 
мешает решить задачу попасть 
в топ-10 команд Европы?

- В целом финансовый fair 
play - правильная идея, вер-
ная для европейского футбо-
ла. Но текущие правила, на мой 
взгляд, требуют донастройки. 
При этом я хочу подчеркнуть, 
что «Зенит» полностью им со-
ответствует. Просто мы видим 
определенные угрозы для ев-
ропейского футбола, и в прин-
ципе не хотелось бы, чтобы из-
за, скажем так, некоторой не-
оптимальности действующих 
правил деньги инвесторов и бо-
лельщиков ушли бы на другие 
футбольные рынки или в дру-
гие виды спорта. Мы находим-
ся в диалоге с УЕФА и при этом 
не пытаемся что-то выторго-
вать для себя, а скорее дейст-
вуем в интересах европейско-
го футбола в целом.

- Вы упомянули доходы от 
телеправ. «Зенит» никогда не 
думал о том, чтобы выйти из 
общего пула и продавать свои 
матчи отдельно, как в Испании 
делают «Реал» и «Барселона»?

- Я считаю, что в рамках ли-
ги финансовый успех одного 
клуба может быть только крат-
косрочным. Мы заинтересова-
ны в развитии РФПЛ в целом, 
как со спортивной точки зре-
ния, так и с финансовой.

ЛУЧЕСКУ  
СЧИТАЛ, ЧТО ПОЛЕМИКА 
МОЖЕТ БЫТЬ ПОЛЕЗНА 

НАШЕМУ ФУТБОЛУ
- Давайте обсудим итоги 

прошлого чемпионата. Какую 
вы можете дать оценку резуль-
татам «Зенита»?

- Конечно, мы не доволь-
ны результатом. Другие клу-
бы, кроме, пожалуй, ЦСКА, бы-
ли бы удовлетворены такими 
итогами - третье место, Супер-
кубок. «Зенит» - нет. Мы хотели 
сделать шаг вперед по сравне-
нию с сезоном-2015/16, но не 
сделали.

- Виноват тренер?
- Проще всего, конечно, бы-

ло бы обвинить главного трене-
ра. Но успех в футболе - это ре-
зультат коллективной работы. 
В прошлом сезоне недоработа-
ли все: и тренерский штаб, и иг-
роки, и менеджмент клуба. Бы-
ли и внешние обстоятельства, 
которые повлияли на результат. 
Но прежде всего тот чемпионат 
проиграли мы сами. Мы могли и 
должны были побеждать.

- Мирча Луческу не смог 
выиграть чемпионат и даже не 
попал в зону Лиги чемпионов. 
Однако стал самым успешным 
тренером в истории «Зенита» 
по проценту набранных очков. 
Как вы можете это прокоммен-
тировать?

- Чемпионство есть чемпи-
онство, а процент набранных 
очков - хоть и важный показа-
тель, но это всего лишь стати-
стика. Однако еще раз повто-
рюсь, что в независимости от 
итогов минувшего сезона Мир-
ча Луческу был и остается силь-
ным и успешным тренером.

- Но футбольная обществен-
ность оценила результаты его 
работы достаточно жестко, воз-
можно, даже чересчур...

- Как правило, в памяти луч-
ше сохраняются последние со-
бытия. В сентябре-октябре мы 
показывали зрелищный, чем-
пионский футбол, много заби-
вали, набирали очки, а март 
и апрель, как вы помните, по-
лучились неудачными для на-
шей команды, было много не-
гатива. Хотя мы и одержали 
шесть побед в последних се-
ми играх, включая вполне убе-
дительные победы над «Крас-
нодаром» и «Локомотивом» (1:0 
и 2:0 соответственно. - Прим. 
«СЭ») в концовке, но это все рав-
но не позволило нам решить 
спортивные задачи, завоевать 

путевку в Лигу чемпионов и, 
соответственно, изменить об-
щее впечатление от сезона. 
Что касается чересчур жест-
кой оценки, как вы выразили-
сь, наверное, она имела место. 
Есть, кстати, такой любопыт-
ный показатель, как Xp (ожи-
даемые очки), рассчитывае-
мый английской статистиче-
ской платформой StatsBomb. 
Он показывает ожидаемые оч-
ки, исходя из качества игры ко-
манды - качества создаваемых 
моментов, а также моментов, 
которые твоя команда позво-
лила создать сопернику. По это-

му показателю «Зенит» набрал 
больше всех ожидаемых очков 
и должен был занимать первое 
место. Но опять же это - всего 
лишь статистика. Естественно, 
всех в первую очередь интере-
суют трофеи. Титул есть титул.

- В интервью «СЭ» Луческу 
сказал, что вы часто общались, 
он всегда находил у вас поддер-
жку. При этом Мирча запомнил-
ся достаточно жесткой критикой 
в адрес арбитров, журналистов 
и даже Виталия Мутко. Вряд ли 
клуб поддерживал подобные 
высказывания. Вы обсуждали 
это с ним?

- Безусловно. Луческу - тре-
нер и прежде всего человек с 
уже сложившимся мировоззре-
нием. Он считал, что такая по-
лемика может быть полезна не 
только клубу, но и всему рос-
сийскому футболу.

- В том же самом интервью 
Луческу заявил, что хотел при-
обрести Фернанду и Луиза Анд-
риану, но они оказались в «Спар-
таке».

- Первый раз фамилии Фер-
нанду и Андриану были упо-
мянуты в разговоре с Луче-
ску именно мной, и оба раза 
уже после того, как переходы в 
«Спартак» состоялись. Реакция 
Мирчи была спокойной: мол, 
перешли и перешли.

- Перед началом и в ходе 
прошлого сезона «Зенит» лишил-
ся лидеров - Халка, Гарая, Вит-
селя. Почему клуб не стал искать 
им равноценную замену?

- Когда Мирча только при-
шел, он взял время на то, что-

бы лучше познакомиться с 
командой и понять потенци-
ал всех игроков, в том числе и 
молодежи. Что касается зим-
него трансферного окна - то 
подписать игроков высокого 
уровня очень сложно. Было и 
еще одно обстоятельство, кото-
рое объясняет, почему тренер-
ский штаб не спешил со знако-
выми трансферами - Луческу 
очень бережно и ответственно 
относится к расходованию де-
нежных средств. Любая сум-
ма больше 10 миллионов евро 
для него является запредель-
но высокой. Иными словами, 
тренерский штаб ждал летнее 
трансферное окно. Была уве-
ренность в том, что и сущест-
вующим составом можно будет 
успешно выступить и в чемпио-
нате, и в Лиге Европы. По край-
ней мере победа в чемпионате 
нам действительно была впол-
не по силам.

- Вы общались с новым тре-
нером Роберто Манчини?

- Да, мы с ним давно знако-
мы. Это опытный и сильный 
тренер, побеждавший в чем-
пионатах Англии и Италии, его 
резюме говорит само за себя.

- «Зенит» уже много лет рабо-
тает только с зарубежными тре-
нерами. Почему?

- Я уже неоднократно отве-
чал на этот вопрос: при выборе 
тренера не гражданство явля-
ется главным критерием. Нам 
нужны опытные сильные спе-
циалисты, которые в состоя-
нии выполнить задачи, стоя-
щие перед командой.

- «Зенит» начал очень мощно. 
Лидирует в чемпионате и вышел 
в групповой турнир Лиги Евро-
пы. Вы удовлетворены игрой 
команды на старте сезона?

- Хорошее начало. Может 
быть, пока не все получает-
ся в плане организации игры, 
но это нормально - нужно вре-
мя. На этом этапе было важнее 
взять свои очки в чемпионате 
и пройти в групповой этап Ли-
ги Европы.

- Прошла уже треть чемпио-
ната. Кого видите главным кон-
курентом в борьбе за титул?

- Непростой вопрос… Если 
исходить из уже набранных оч-
ков, то это - «Локо», «Краснодар» 
и ЦСКА, который традиционно 
умеет хорошо финишировать.

- Что нужно Манчини, чтобы 
побеждать с «Зенитом»?

- «Зенит» хорошо уком-
плектован, располагает су-
перклассными исполнителя-
ми. Задача тренера - создать 
из набора игроков команду и 
сделать так, чтобы по крайней 
мере 8 - 9 футболистов, нахо-
дящихся на поле, регулярно 
демонстрировали игру на 85 
- 90 процентов своих возмож-
ностей. Этого будет достаточ-
но для победы в чемпионате.

В ЭТОМ СЕЗОНЕ  
«ЗЕНИТ» ХОЧЕТ ВЫИГРАТЬ 

ЛИГУ ЕВРОПЫ
- Какие задачи совет дирек-

торов ставит перед менеджмен-
том клуба в этом сезоне?

- Прежде всего выиграть 
чемпионат России и Кубок Рос-

сии, а также успешно высту-
пить в Лиге Европы, посколь-
ку нам нужны очки в рейтинге 
УЕФА. Сергей Фурсенко по-
ставил перед командой зада-
чу одержать победу в Лиге Ев-
ропы. Сергей - опытный и эф-
фективный менеджер, мы ему 
полностью доверяем, поэтому 
совет директоров его инициа-
тиву поддержал.

- Сейчас «Зенит» усилива-
ет состав и совершает крупные 
трансферы. Вы сказали, что 
совет директоров такую полити-
ку поддерживает. Учитывая эко-
номическую ситуацию в стране, 
вы считаете это правильным?

- Во-первых, по сравне-
нию с трансферами в некото-
рых европейских чемпиона-
тах, данные трансферы не вы-
глядят крупными. Во-вторых, 
это тщательно просчитанные 
сделки с коммерческой точки 
зрения. Подобные замечания 
и комментарии были и раньше: 
подписав Халка, Витселя, Га-
рая, «Зенит» подвергся резкой 
критике, но трансферы под-
твердили свою эффективность. 
Это и трофеи для клуба, и зве-
здочка, появившаяся у нас над 
лого, и очки, которые «Зенит» 
принес в копилку России в сум-
марной таблице коэффициен-
тов УЕФА, - кстати, значитель-
но больше других российских 
команд, участвовавших в ев-
рокубках в те годы. Со следу-
ющего сезона от нашей стра-
ны в еврокубках будет участ-
вовать шесть клубов, и три из 
них в Лиге чемпионов. Это - за-
слуга в том числе и этих игро-
ков. И, безусловно, они обеспе-
чили дополнительный интерес 
к «Зениту» и российскому фут-
болу в целом.

- Ресурс Халка и Витселя 
«Зенит» использовал на все сто 
процентов?

- Как раз нет. Потенциал 
Халка и Витселя не был рас-
крыт в полной мере. Дело в том, 
что мы их приобретали в 2012 
году, планируя, что с 2014 года 
будем выступать на новом ста-
дионе. Нам требовались ста-
тусные звездные игроки, что-
бы обеспечить заполняемость 
арены. К тому же мы рассчи-
тывали на устойчивый рост ин-
тереса к чемпионату. Но те из-
менения, которые произошли 
в руководстве РФС, к сожале-
нию, привели к созданию не-
гативного фона вокруг наше-
го футбола.

- Вы имеете в виду прези-
дентство Николая Толстых?

- Да. Началась стагнация 
российского футбола. Но, воз-
вращаясь к теме дорогих транс-
феров Халка и Витселя, я хочу 
сказать, что все равно общий 
эффект для клуба был сущест-
венным. И важно помнить, что 
мы вернули все средства, кото-
рые инвестировали в их прио-
бретение.

ДЗЮБА ЕЩЕ РАЗЗАБИВАЕТСЯ
- А что скажете про нынеш-

ние трансферы?
- Я уже сказал, что стои-

мость этих трансферов не срав-
нима с теми суммами, которые 
сейчас платят в Европе. При 
этом нами подписаны сильные 
игроки европейского уровня, 
есть потенциал для дальней-
шего роста их стоимости. «Зе-
нит» - коммерческая органи-
зация, сделанные инвестиции 

окупятся, а игроки, пришедшие 
в наш чемпионат, сделают его 
более зрелищным.

- Удалось купить всех, кого 
хотели?

- Нет, не всех, но удалось 
подписать качественных иг-
роков почти на все позиции, на 
которые первоначально плани-
ровались приобретения. Я оце-
ниваю трансферную кампанию 
как успешную, но окончатель-
ную оценку можно будет дать 
лишь спустя какое-то время. 
Важно, чтобы новые футболи-
сты вписались в команду и ее 
стиль игры. В футболе не всег-
да даже очень сильным испол-
нителям удается найти свое ме-
сто в новых для них командах.

- «Зениту» предстоит борьба 
на трех фронтах. Он достаточно 
для этого укомплектован?

- Считаю, что укомплекто-
ван.

- Кто из новичков по первым 
матчам произвел на вас самое 
сильное впечатление?

- Далер Кузяев. Он дает 
большой объем, у него при-
личная скорость, хорош в от-
боре. Он неуступчив, старается 
принимать мяч лицом к воро-
там соперника, что очень важ-
но для полузащитника. У него 
небольшой процент брака в пе-
редачах, при том что он стара-
ется играть вперед. У Далера 
очень приличный удар, смело 
идет в штрафную соперника и 
тем самым создает для «Зенита» 
дополнительные опции в атаку-
ющих действиях.

- Много разговоров, что 
«Зенит» купил сразу пять арген-
тинцев - Паредеса, Ригони, Мам-
ману, Дриусси и Краневитте-
ра, организовав своеобразный 
южноамериканский клан. Нет ли 
опасений, что команда разобьет-
ся на несколько лагерей?

- Наличие лагерей означает 
противостояние и конфронта-
цию. Не вижу причин для это-
го. Команда объединена общей 
целью, а вероятность конфлик-
тов из-за недостаточного игро-
вого времени - низка, посколь-
ку участие в трех турнирах по-
зволяет получить свое игровое 
время каждому. Ну и в край-
нем случае, даже если возник-
нут какие-то конфликтные си-
туации, то тренерский штаб и 
клуб будут в состоянии с ними 
справиться.

- Артем Дзюба мог уйти в 
аренду, но остался. Разве это 
целесообразно - иметь фор-
варда сборной России, который 
большую часть времени прово-
дит на скамейке запасных? 

- Как я уже сказал, «Зенит» 
участвует в трех турнирах - иг-
ровое время будет у всех. Ар-
тем - сильный футболист, и я 
не сомневаюсь, что он разза-
бивается снова.

- Сейчас все сходятся во 
мнении, что лучший игрок стар-
та сезона - Александр Кокорин, 
с которым случилось настоящее 
преображение. В чем причина?

- Мне кажется, он просто 
стал играть на своей позиции. 
Также могло повлиять на не-
го и рождение сына. Это - ра-
дость, а с другой стороны - это 
новая ответственность, кото-
рая дополнительно дисципли-
нирует и мотивирует. Но, ко-
нечно, правильнее задать этот 
вопрос ему.

Окончание - стр. 3

ФУТБОЛ

В независимости от 
итогов минувшего сезона 
Мирча Луческу был и оста-
ется сильным и успешным 
тренером.

«Зенит» - коммерчес-
кая организация, сделан-
ные инвестиции окупятся, 
а игроки, пришедшие в наш 
чемпионат, сделают его бо-

лее зрелищным.

Кокорин просто стал иг-
рать на своей позиции. Так-
же могло повлиять на него и 

рождение сына.

Ситуация с лимитом 
и завышенными зарплата-
ми автоматически отсекает 
наших игроков от западных 
чемпионатов.

28 апреля 2012 года. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Динамо» - 2:1. По итогам этого матча петербургский клуб 
завоевал чемпионство. Радость Александра ДЮКОВА и главного тренера Лучано СПАЛЛЕТТИ.
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«ЗЕНИТ» - ВЫГОДНЫЙ 
ПАРТНЕР ДЛЯ «ГАЗПРОМА»

- Ходят разговоры о необ-
ходимости ограничить участие 
госкомпаний в финансировании 
футбольных клубов…

- Подобные призывы не кон-
структивны. «Зениту» повезло, 
конечно, что у него есть «Газ-
пром», но и для «Газпрома» - 
это совсем не благотворитель-
ность. Те доходы от рекламы, 
которые «Зенит» получает от 
«Газпрома», - абсолютно ры-
ночные. Это подтверждено в 
том числе и УЕФА. Сотруд-
ничество между «Зенитом» и 
«Газпромом» - взаимовыгодное. 
Уже как председатель правле-

ния компании «Газпром нефть» 
скажу, что мы полностью удов-
летворены нашим взаимодей-
ствием с «Зенитом». Спонсор-
ство футбольного клуба для нас 
- это эффективный инструмент 
продвижения наших рознич-
ных брендов: сети АЗС, брендов 
Drive-кафе, G-Energy, G-Drive, 
под которыми мы продаем на-
шим потребителям масла, мо-
торные топлива, энергетиче-
ские напитки и разные сопут-
ствующие товары. В условиях 
стагнирующего рынка мы каж-
дый год наращиваем продажи 
и получаем дополнительные до-
ходы. Мы - первые в стране по 
среднесуточным продажам то-
плива через одну АЗС. Мы про-
даем в наших кафе больше ко-
фе, чем какая-либо другая сеть 
АЗС или сеть кофеен в России.

- Наверное, не только бла-
годаря рекламному контракту с 
«Зенитом»?

- Не только, но в том числе 
благодаря тем рекламным воз-
можностям, которые нам пре-
доставляет клуб. Не забывай-
те, мы работаем в том числе 
и в сегменте В2С, где имеем 
дело с конечным потребите-
лем. И в этом сегменте острая 
конкуренция между произво-
дителями. Благодаря контрак-
ту с «Зенитом» мы одновре-
менно увеличиваем продажи 
нашей продукции и поддержи-
ваем клуб. Вот и вся нехитрая 
формула win-win - выигрывают 
оба участника контракта и еще 
миллионы болельщиков.

- Есть же и другие маркетин-
говые ходы.

- Конечно, есть и другие ка-
налы и способы продвижения 
нашей продукции и услуг. В 
конце концов, всегда можно  
уйти в другой спорт. Shell и ВР, 
к примеру, выбрали для себя 
автоспорт, что логично, по-
скольку в Европе он популя-
рен. Мы же видим, что футбол 
более эффективен, чем авто-
спорт, для продвижения наших 
брендов в России.

- «Газпром» спонсирует не 
только футбольный клуб. У 

«Зенита» есть баскетбольная 
команда, создается волейболь-
ный клуб…

- Решение о вхождении во-
лейбольный команды в состав 
клуба пока не принято, но в та-
ком подходе есть своя логика. 
Посмотрите на опыт «Баварии», 
«Барселоны», мадридского «Ре-
ала». Несколько видов спорта в 
одном клубе позволяет по-хоро-
шему «загрузить» болельщика, 
дав ему эмоции на протяжении 
всего года, практически без па-
уз. Для клуба же это управлен-
ческая выгода: можно повы-
сить эффективность маркетин-
говой и коммерческой работы и 
снизить расходы на содержа-
ние инфраструктуры и вспо-
могательных сервисов.

- А как дела в баскетболе?
- При том небольшом бюд-

жете, который есть у баскет-
больной команды, - очень даже 
неплохо. Баскетбол историче-
ски любят в Петербурге, «Зе-
нит» сейчас является самой по-
сещаемой командой лиги. Два 
сезона подряд команда была 
близка ко второму месту в Ли-
ге ВТБ.

- В 2013 году «Зенит» сделал 
ребрендинг, эмблема претер-
пела серьезные изменения, вы 
довольны результатами?

- Довольны, поскольку новое 
лого приняло подавляющее чи-
сло болельщиков. Ребрендинг - 
распространенная практика в 
футболе, каждый клуб раз в 15 - 
20 лет вносит изменения в свою 
эмблему. Но не всегда это про-
ходит гладко. У нас это прошло 
безболезненно. Мы сохранили 
нашу традиционную стрелку - 
то, что всегда выделяли болель-
щики в нашем лого. При этом 
эмблема стала выглядеть более 
современно и стильно. Она - 
уникальна, на большом рассто-
янии, когда буквы не различи-
мы, ты видишь контур стрелки 
и понимаешь, что это - «Зенит». 
Клубов с эмблемой в виде круга 
много, и зачастую на расстоя-
нии не поймешь, какого клуба 
эта эмблема.

ХАЛК ПОСТУПИЛ 
ПО-ПАЦАНСКИ

- Воспитанник «Зенита» Алек-
сандр Кержаков этим летом 
закончил карьеру и стал коор-
динатором юношеских команд 
клуба. Какие у него перспекти-
вы с точки зрения спортивного 
менеджера?

- Александр был высоко-
классным игроком, он очень 
способный парень, самое глав-
ное в нем - желание учиться. 
Конечно, чтобы стать полно-
ценным спортивным менедже-
ром, требуется время. Большую 
его часть Александр должен бу-
дет потратить на обучение.

- Другой знаковый для Петер-
бурга футболист Андрей Арша-
вин пока не завершил карьеру. 
Допускаете, что когда-нибудь он 
вернется в «Зенит» в совершен-
но ином качестве?

- Мы рады видеть в клубе 
всех воспитанников «Зенита». 
Если у наших бывших игроков 
есть желание развиваться, про-
должать уже неигровую карье-

ру, то мы точно найдем для них 
место. Если Андрей захочет, 
сделаем все возможное, чтобы 
он оказался в структуре клуба.

- Раз уж мы заговорили о 
бывших игроках, то давайте 
остановимся на теме Халка. Как 
вам в свое время удалось убе-
дить футболиста сборной Бра-
зилии переехать в Петербург?

- Договориться с самим Хал-
ком было не так уж сложно. На 
тот момент он был знаком и с 
клубом, и с городом. Вы пом-
ните, что за год до его транс-
фера «Зенит» и «Порту» играли 
в одной группе Лиги чемпио-
нов. «Зенит» выступил успеш-
нее (вышел в плей-офф, а «Пор-
ту» стал третьим. - Прим. «СЭ»). 
Бразилец понимал, что «Зенит» 
- амбициозный клуб, а в Пите-
ре есть все условия для футбо-
листов топ-уровня. Мы очень 
быстро пришли к согласию. Ос-
новные проблемы были с «Пор-
ту»: переговоры оказались про-
должительными и очень напря-
женными.

- Как часто вы с ним обща-
лись? Когда у него возникали 
проблемы, к кому из руковод-
ства он обращался?

- В основном - к тренеру. Но 
и к руководству клуба, в том чи-
сле ко мне.

- Сейчас поддерживаете 
связь?

- Переписываемся, поздрав-
ляем друг друга со знаковыми 
событиями.

- Правда, что бразилец 
мог покинуть «Зенит» на пол-
года раньше. Он хотел уехать 
в Китай зимой, но клуб его не 
отпустил, поскольку предстоя-
ли матчи плей-офф Лиги чем-
пионов с «Бенфикой»? Как уда-
лось уговорить его остаться еще 
на полгода?

- Да. Хотел уехать зимой. Но 
футбол - это командный вид 
спорта, а Халк был важным 
членом нашей команды. Мы 
просто сели с ним за стол пе-
реговоров: «Живанилду, мы по-
нимаем твою ситуацию, уважа-
ем тебя, но когда до 1/8 финала 
Лиги чемпионов остаются счи-
таные недели, мы не можем те-
бя отпустить. Сейчас клубу не-
обходима твоя помощь, а к во-
просу перехода давай вернемся 
летом». Он поступил по-пацан-
ски, в хорошем смысле этого 
слова, и остался. В принципе 
Халк - один из самых откры-
тых, позитивных и любящих 
футбол людей, которых я ког-
да-либо встречал.

ЛИМИТ НА ЛЕГИОНЕРОВ  
НАДО ОТМЕНЯТЬ

- Давайте поговорим о лими-
те на легионеров. Сначала была 
информация, что со следую-
щего сезона он поменяется на 
«10+15», потом пошли разгово-
ры о другом формате… Назо-
вите вашу оптимальную фор-
мулу лимита.

- Моя оптимальная форму-
ла лимита - это системное раз-

витие детского, юношеского и 
молодежного футбола и… пол-
ный отказ от лимита на леги-
онеров. Различные формулы 
- «6+5», «10+15» или «8+17» по 
большому счету это как поста-
вить себя в состояние неустой-
чивого равновесия и дальше 
подбирать грузики, которые 
помогут тебе хоть как-то удер-
жать баланс, чтобы не упасть.

- Если прямо сегодня отме-
нить лимит, не возникнут ли 
побочные эффекты?

- Не вижу никаких угроз. От-
мена не сделает сборную сла-
бой и не помешает отечествен-
ным игрокам развиваться. Ско-
рее наоборот.

- Отсутствие футболистов, 
выступающих на Западе, и 
сборная, которая не выходит 
из группы на крупных турнирах, 
- есть прямая связь?

- Да, для меня это очевидно. 
Если тебя ставят в условия кон-
куренции, ты вынужден разви-
ваться. Нет преодоления - нет 
прогресса. Ситуация с лими-
том и завышенными зарпла-
тами автоматически отсека-
ет наших игроков от западных 
чемпионатов. Там они, с одной 
стороны, оказались бы в жест-
ких конкурентных условиях, а 
с другой - в новой для себя сре-
де и в несколько ином трениро-
вочном процессе. Многие на-
ши игроки могли бы добить-
ся большего прогресса. В свою 
очередь, привилегированное 
положение в российском чем-
пионате не мотивирует их ра-
ботать на пределе своих сил и 
становиться сильнее.

- Многие считают, что в Рос-
сии необходимо ввести потолок 
зарплат. Ваше мнение?

- Потолок зарплат для всех 
футболистов, в том числе для 
иностранцев, сделает россий-
ский чемпионат неконкурен-
тоспособным. К нам не поедут 
сильные легионеры. Такая мо-
дель вообще может работать 
только в закрытых американ-
ских лигах, у которых в прин-
ципе нет конкурентов. В евро-
пейском футболе это невозмож-
но. А вводить потолок зарплат 
для россиян - это дискрими-
нация. Решить проблемы не-
обоснованно высоких зарплат 
отечественных футболистов 
способна отмена лимита на 
легионеров. Завышенные зар-
платы - зло для наших игроков. 
Де-факто они изолируют наш 
футбол, закрывает для многих 
российских игроков чемпио-
наты других стран. Если гово-
рить о футбольной Европе, то 
это связанная, единая система. 
Молодой футболист, например, 
из Центральной Европы выби-
рает клуб, чемпионат в другой 
части континента, думая, пре-
жде всего, о том, как вырасти 
в игровом плане. А деньги - это 
уже следствие. У наших футбо-
листов тоже должна быть воз-
можность развиваться не толь-
ко в российских клубах.

РОССИИ НУЖНА  
ФУТБОЛЬНАЯ ЭКОСИСТЕМА

- Как развивается акаде-
мия «Зенита» и что с проектом 
«Зенит-2»?

- Развиваются, но не могу 
сказать, что мы удовлетворе-
ны результатами их работы. 
С точки зрения инфраструк-
туры сделано очень много. С 
точки зрения обучения трене-
ров тоже. Многие игроки, под-
готовленные нашей академией, 
действительно стали профес-
сиональными футболистами: 
наши выпускники играют в 
клубах РФПЛ и ФНЛ, но пока, 
к сожалению, они не являют-
ся игроками основного соста-
ва первой команды. За исклю-
чением, конечно, Далера Кузя-
ева, которого уже можно смело 
считать таковым.

- И в чем причина, почему не 
получается?

- Конечно, есть у нас и вну-
тренние затыки, в том числе и 
в работе нашей академии. Но 
основная проблема нашей шко-
лы, и не только нашей, в том, 
что пока в российском футбо-
ле нет пирамиды детско-юно-
шеского и молодежного футбо-
ла, нет единой развитой фут-
больной экосистемы. Вроде бы 
школ много, но между ними - 
огромный разрыв: в качестве 
инфраструктуры, персонала, 
тренеров, методик, соревнова-
тельных возможностях. Коли-
чество благополучных, «упако-
ванных» школ настолько мало 
(в сравнении с той же Германи-
ей), что более половины из этих 
немногочисленных продвину-
тых школ и академий, по сути, 
развиваются в вакууме, они на-
ходятся в своеобразных анкла-
вах. Для них иметь регулярную 
соревновательную практику по 
принципу «равный с равным» - 
огромная проблема. Если взять 
нашу академию, то на Северо-
Западе число более или менее 
достойных соперников ограни-
чено двумя-тремя. Академии, 
за исключением московских, 
вынуждены довольствоваться 
участием в паре недельных тур-
ниров с высоким уровнем кон-
куренции, все остальное вре-
мя соревновательная практика 
не позволяет прогрессировать.

- И что нужно делать?
- Системно работать над 

повышением среднего уровня 
всех наших школ и академий 
через развитие материальной 
базы, повышение квалифика-
ции тренеров, совершенствова-
ние методик и повышение эф-
фективности системы соревно-
ваний. Нужны совсем другие 
коммуникации между всеми 
субъектами футбола, позво-
ляющие обмениваться инфор-
мацией, идеями, лучшей пра-
ктикой. Нужна справедливая 
и эффективная система пере-
хода молодых игроков из клу-
ба в клуб, способствующая раз-
витию футболистов. Нам всем 
почему-то кажется, что есть 5 - 
6 академий хорошо известных 
всем российских клубов, и что 
именно эти клубы и их акаде-
мии в одиночку должны, даже 

обязаны, подготовить высоко-
классных игроков для нашей 
сборной, игроков соответству-
ющих уровню Лиги чемпионов. 
У них есть финансирование, и, 
значит, больше ничего не нуж-
но. Это иллюзия. В этом слож-
ном процессе подготовки долж-
на участвовать вся футболь-
ная пирамида - все школы, все 
академии, все клубы и ПФЛ и 
ФНЛ. Футбольная школа «Бар-
селоны», если ее изолировать 
от внешнего мира, обладая да-
же самой совершенной инфра-
структурой, самыми квалифи-
цированными тренерами, да-
же набрав самых талантливых 
детей в возрасте 6 лет, вряд ли 
сможет через 10 лет выпустить 
высококлассных игроков, не-
смотря на все условия.

Академия «Барселоны» - это 
часть единой футбольной сис-
темы, в которую входят другие 
школы, в том числе из других 
стран. Вклад той же «Барсело-
ны» в подготовку качественных 
игроков огромен, но все рав-
но, это один из элементов об-
щей системы и уже не только 
испанского, но и европейско-
го футбола.

- Кстати, вы возглавляете 
в РФС комитет программ раз-
вития футбола. Насколько я 
знаю, уделяете большое вни-
мание детскому и юношескому 
футболу. Какие сдвиги в этом 
направлении?

- Произошли, на мой взгляд, 
позитивные изменения. При-
нята «Стратегия разви-
тия-2030». Она была разрабо-
тана в том числе и при участии 
нашего комитета. Сегодня мы 
актуализируем уже реализую-
щиеся программы, дополняем 
их необходимыми программ-
ными проектами, одновремен-
но проводим анализ системы 
управления развитием футбо-
ла, а также прорабатываем воз-
можности привлечения допол-
нительного финансирования. 
В общем, формируем базу для 
будущих изменений. Уже раз-
работана детальная дорожная 
карта - помесячный план ме-
роприятий «Стратегии-2030», в 
том числе дорожная карта, по-
жалуй, самой важной програм-
мы развития нашего футбола 
- «Поиск талантов». В ближай-
шее время мы ждем одобрения 
этих документов исполкомом 
РФС. Также мы приступили к 
разработке и внедрению тако-
го важного инструмента реа-
лизации «Стратегии-2030», как 
ЕИАС (единая информацион-
но-аналитическая система). В 
свое время без внедрения по-
добной системы Немецкий фут-
больный союз вряд ли добился 
бы таких успехов в реформи-
ровании и развитии футбола в 
Германии.

ВИДЕОПОВТОРЫ ПОЗВОЛЯТ 
СНИЗИТЬ НЕГАТИВНЫЙ ФОН

- Видеоарбитры: вы «за» или 
«против»?

- Я - точно «за». Сейчас до-
статочно много конфликтных 
ситуаций, взаимных обид и не-
гативных эмоций, вызванных 

с  судейскими ошибками. Как 
результат, уровень недоверия 
и подозрительности в нашем 
футболе - очень высокий. На-
до его снижать.

- Виталий Мутко заявил, что 
требуются серьезные финансо-
вые затраты. Может быть, есть 
смысл нашим богатым клубам, 
которые в первую очередь заин-
тересованы в результате, взять 
на себя расходы по установке 
системы?

- Стоимость системы ви-
деоповторов находится в пре-
делах 1 - 3 миллиона евро на 
чемпионат. Система опреде-
ления гола - примерно столько 
же. Недешево, но я считаю, что 
косвенные издержки и ущерб, 
которые наносят судейские 
ошибки нашему футболу, зна-
чительно превышают расходы 
на установку новых систем. По-
этому было бы правильно запу-
стить систему видеоповторов 
и систему фиксации голов, на-
чиная со второго круга на не-
скольких стадионах в тестовом 
режиме. С тем чтобы, начиная 
со следующего чемпионата, мо-
жет быть, уже перейти на офи-
циальное их использование.

- А если перейти к общей 
судейской ситуации в нашем 
чемпионате. Вас устраивает 
качество арбитража?

- Не вполне (улыбается). 
Впрочем, так же, как недоволь-
ны качеством судейства клубы 
и болельщики других европей-
ских чемпионатов.

- То есть в нашем чемпио-
нате судейство европейского 
уровня?

- Поймали меня на сло-
ве (улыбается). Конечно, нам 
есть что улучшать и куда ра-
сти. Всех девушек не переце-
ловать, но стремиться к этому 
надо. Так же и с судейством. 
Идеальный арбитраж, конеч-
но, невозможен, но стремить-
ся к этому нужно. Определен-
ная системная работа ведется: 
судьи уже прибавили в физиче-
ской подготовке, но по-прежне-
му и зачастую одни и те же эпи-
зоды трактуются по-разному. И 
система оценки качества рабо-
ты арбитров пока недостаточ-
но эффективна и прозрачна.

ВЫХОД ИЗ ГРУППЫ  
НА ЧМ-2018 БУДЕТ УСПЕХОМ

- Давайте о глобальном. В 
следующем году чемпионат 
мира. Забегая вперед, спрошу: 
«Что необходимо сделать, что-
бы в полной мере воспользо-
ваться наследием ЧМ-2018, не 
упустить этот импульс для раз-
вития футбола?»

- Оптимальным подходом 
к решению данной проблемы 
был бы временный переход на 
закрытый тип лиги, но это не-
возможно.

- Поясните.

- Клуб, который получает в 
пользование новую арену и со-
путствующую ей новую инфра-
структуру, в какой-то момент 
должен стать участником за-
крытой лиги. То, что никто не 
вылетает, и то, что не в пол-
ную силу работает спортивный 
принцип, - это, безусловно, ми-
нус. Зато в данном случае все 
клубы будут строго соответст-
вовать требованию РФПЛ по 
инфраструктуре, смогут боль-
ше денег и времени инвести-
ровать в подготовку резерва, 
работу с болельщиками, более 
системно подходить к своему 
развитию, проще будет найти 
спонсоров. А то порой ставит-
ся каким-нибудь клубом задача 
выйти в РФПЛ, и на алтарь по-
беды бросается все, забывая об 
инфраструктуре и подготовке 
резерва. Вопрос, реализуемо ли 
это? Я думаю, что нет. УЕФА, к 
сожалению, будет против тако-
го подхода, хотя это обеспечило 
бы хотя бы частичную загруз-
ку данных арен.

- Интересная схема получа-
ется: в полной мере восполь-
зоваться наследием ЧМ-2018 
нереально, стадионы в Сочи, 
Калининграде, Волгограде, 
Нижнем Новгороде, Саранске 
не будут полностью задейство-
ваны.

- Города и организации, на 
чьих балансах станут нахо-
диться стадионы, будут искать 
решения. Наверное, можно бу-
дет проводить на этих аренах 
концерты и другие мероприя-
тия, но клубам ФНЛ из этих го-
родов, конечно, будет тяжело 
обеспечить высокую посещае-
мость стадиона, следовательно, 
вряд ли они потянут даже экс-
плуатационные расходы.

- Сколько игроков «Зенита» 
вы планируете увидеть в сбор-
ной на чемпионате мира?

- Я считаю, что 8 - 9 росси-
ян «Зенита» соответствует уров-
ню сборной.

- Назовете фамилии?
- Кокорин, Шатов, Смоль-

ников, Жирков, Полоз, Ерохин, 
Дзюба, Лунев, Кузяев.

- Какой результат на ЧМ-2018 
вы посчитаете достойным?

- Исходя из результатов на-
шей сборной в последние годы, 
успехом будет выход из груп-
пы. Но я верю в то, что у на-
шего футбола огромные воз-
можности для развития и че-
рез какое-то время мы сможем 
бороться за медали в междуна-
родных турнирах.

- За счет чего?
- Опять же: за счет более си-

стемного подхода к управлению 
футбольным хозяйством. Мно-
гие страны этот путь уже прош-
ли, сможем и мы.

- А сможем ли?
- Давайте смотреть объек-

тивно. Есть отрасли, в кото-
рых российские компании не 
только не уступают, но и пре-
восходят своих конкурентов из 
других стран. Почему бы не до-
биться такого результата и в 
футболе?

Максим МАКСИМОВ

РАХИМОВ  
СМЕНИТ КАЛИТВИНЦЕВА  

В «ДИНАМО»?
Как стало известно «СЭ», руководство «Динамо» может 

отправить в отставку главного тренера Юрия Калитвинцева 
уже после дерби с ЦСКА, которое состоится 23 сентября. Это  
случится при отрицательном результате, а место украинско-
го специалиста с высокой долей вероятности займет Рашид 
Рахимов.

В последних четырех турах бело-голубые набрали всего два 
очка и занимают 12-е место в таблице. Лучший бомбардир коман-
ды Кирилл Панченко получил тяжелую травму в матче с «Арсена-
лом» и выбыл примерно на полгода. 

Последним местом работы Рахимова был «Терек», который 
он возглавлял с 2013 по 2017 год. Калитвинцев принял «Динамо» 
перед началом сезона-2016/17 и вернул его в премьер-лигу с пер-
вого места в ФНЛ.

АРМЕЙЦЫ  
СЫГРАЮТ В КУРСКЕ 

РЕЗЕРВИСТАМИ
ЦСКА объявил состав команды на матч 1/16 финала Кубка Рос-

сии против курского «Авангарда». В заявку не вошли вратарь и капи-
тан команды Игорь Акинфеев, защитники Алексей и Василий Бере-
зуцкие, Сергей Игнашевич, Мариу Фернандес, Георгий Щенников, 
полузащитники Алан Дзагоев и Понтус Вернблум, а также напада-
ющие Витинью и Тимур Жамалетдинов. 

Отметим, что главный тренер армейцев Виктор Гончаренко взял 
в Курск только двух номинальных защитников.

Состав ЦСКА на матч с «Авангардом»: вратари Илья Помазун, 
Георгий Кырнац, защитники Кирилл Набабкин, Виктор Васин, полу-
защитники Александр Головин, Бибрас Натхо, Константин Кучаев, 
Георгий Миланов, Хетаг Хосонов, Астемир Гордюшенко, Наир Тик-
низян, Кирилл Леонов, Иван Олейников, нападающие Аарон Ола-
наре, Федор Чалов.

ДЗЮБА - ВИЛЛАШ-БОАШУ:  
«ВЫ - МОЙ ЛЮБИМЫЙ ТРЕНЕР. 

СКУЧАЮ БЕЗ ВАС»
Нападающий «Зенита» Артем Дзюба поблагодарил в Инстагра-

ме бывшего наставника питерцев Андре Виллаш-Боаша за ком-
ментарий к видео и отметил, что португалец является его люби-
мым наставником.

Форвард опубликовал видео с девочкой, которую он дергает за 
хвостик перед матчем 10-го тура чемпионата России против «Уфы» 
(3:0). Виллаш-Боаш оценил юмор Дзюбы, написав следующее: «Ха, 
ха, ха. Лучший. Скучаю по тебе, мой друг».

«Спасибо большое, мистер. Очень скучаю без вас. Вы - лучший, 
мой любимый тренер», - ответил Дзюба.

БИЛЯЛЕТДИНОВ СТАЛ ИГРОКОМ 
ЛИТОВСКОГО «ТРАКАЯ»

Полузащитник Динияр Билялетдинов стал игроком «Тракая» из 
Литвы, информирует клубная пресс-служба. Подробности сделки 
не сообщаются.

- Приглашение такого футболиста - результат не однодневной 
работы, - отметил спортивный директор клуба Вирмантас Лемезис. 
- Убежден, что футболист такого калибра не только укрепит состав 
команды, но и будет мотивировать своих молодых одноклубников. 

Последним клубом 32-летнего Билялетдинова был «Рубин», кон-
тракт с которым истек по окончании прошлого сезона. 

ПРОМЕС  
ВЫЗВАН В СБОРНУЮ ГОЛЛАНДИИ

Главный тренер сборной Голландии Дик Адвокат огласил расши-
ренный список игроков на решающие отборочные матчи чемпиона-
та мира-2018 с Белоруссией (7 октября) и Швецией (10 октября). 
В заявке снова оказался нападающий «Спартака» Квинси Промес.

Напомним, голландцы занимают третье место в своей группе, 
отставая от Швеции и Франции на 3 и 4 очка, и для продолжения 
борьбы им нужно побеждать в обеих встречах.

ФУТБОЛ

Было бы правильно за-
пустить систему видеоповто-
ров и систему фиксации го-
лов, начиная со второго кру-
га на нескольких стадионах 

в тестовом режиме.

Халк - один из самых 
открытых, позитивных и лю-
бящих футбол людей, кото-

рых я когда-либо встречал.

Кержаков был высоко-
классным игроком, он очень 
способный парень, самое глав-
ное в нем - желание учиться.

В прошлом сезоне ста-
дион действительно принес 
нам скорее больше огорче-
ний, чем радости. Но это уже 
в прошлом.

6 августа 2017 года. Санкт-Петербург. «Зенит» - «Спартак» - 5:1. 63-я минута.  
Один из новичков «Зенита» Далер КУЗЯЕВ (№ 14) забивает четвертый гол в ворота Артема РЕБРОВА.
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2 мая 2016 года. Казань. Финал Кубка России. ЦСКА - «Зенит» - 1:4.  
ХАЛК (в центре) и его последний трофей в составе «Зенита».
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Трабукки, пожалуй, самый 
близкий для Массимо Кар-
реры человек из футболь-

ного сообщества России, а по-
тому его точка зрения в разгар 
кризиса красно-белых крайне 
интересна. Напомним, по ито-
гам первой трети чемпионата 
«Спартак» идет на восьмом ме-
сте, имея 13 очков и на 11 отста-
вая от лидирующего «Зенита».

КОМАНДА  
НЕ МОЖЕТ ЭФФЕКТИВНО 
ИГРАТЬ НА ДВА ФРОНТА
- Как оцениваете ситуацию, в 

которой сейчас оказался главный 
тренер «Спартака»?

- А в какой ситуации оказал-
ся Массимо?

- С точки зрения результатов 
все не очень хорошо. Команда в 
середине таблицы, масса кри-
тики, шансы на титул во многом 
потеряны. 

- В прошлом сезоне «Спар-
так» стал чемпионом, и, пола-
гаю, многие понимают, что этот 
успех повторить не так-то лег-
ко. Сейчас, к сожалению, вид-
но, что команда не готова вы-
ступить так же успешно, не мо-
жет эффективно играть на два 
фронта. Мы видим, что коман-
да часто пропускает голы на по-
следних минутах. При этом не 
думаю, что Массимо шокиро-
ван происходящим. Конечно, 
8-е место - это недопустимо, но 
сейчас красно-белым объектив-
но тяжело бороться за призо-
вые места.

- Как восприняли фразу Кар-
реры после матча с «Тосно»: 
«Спросите у игроков»? Кроме 
того, есть информация, что в раз-
девалке он задал вопрос коман-
де: «Вы специально это делаете, 
чтобы я ушел?»

- Уверен, что ваши внима-
тельные и думающие читатели 
понимают, что это все эмоции. 
Лучано Спаллетти, если пом-
ните, гораздо жестче высказы-
вался.

- Вы о чем?
- Это легко гуглится (после 

матча «Динамо» - «Зенит» (1:1) 
Спаллетти обрушился с крити-
кой на судью Игоря Егорова - 
тот добавил к основному  вре-
мени матча четыре минуты, а 
соперник отыгрался на пятой 
компенсированной. - Прим. 
«СЭ»). Наверное, не со всем из 
того, что сказал после «Тосно» 
Каррера, можно согласиться. 
Но это эмоции. Российская пре-
мьер-лига - один из тех турни-
ров, где тренеры обязаны бук-
вально сразу же после игры 
- через 30 секунд - давать флеш-
интервью. Это тот момент, ког-
да они не всегда себя полно-
стью контролируют. Хотя это, 

безусловно, интересно для зри-
телей.

- Но неужели Каррера мог под-
умать, что игроки его «сливают»? 

- Не всегда слова тренера 
полностью отражают его мыс-
ли. Часто в Италии тренеры го-
ворят футболистам: «Я вас сей-
час всех побью», это не озна-
чает, что дело действительно 
дойдет до драки.

КТО ПРЕДЛОЖИЛ 
ПЕТКОВИЧА? 

- Один из самых распростра-
ненных слухов, касающихся 
«Спартака», - это то, что селек-
цией в летнее трансферное окно 
занимались именно вы. Так ли это 
на самом деле? 

- К сожалению для меня и, 
может быть, для «Спартака», это 
неправда (смеется). 

- Каррера недоволен селек-
цией? 

- Нет. Думаю, что Массимо 
доволен. Наверное, он просто 
ждал новых игроков к началу 
сбора. Возможно, в этом году 
футболисты «Спартака» менее 
мотивированы, чем в прошлом 
году, или недостаточно масте-
ровиты, чтобы успешно высту-
пать на два фронта. Не забы-
вайте о том, что в прошлом году 
все соперники «Спартака» име-
ли ряд серьезных и объектив-
ных проблем, которые частич-
но помогли красно-белым стать 
чемпионом.

- Одна из загадок трансфер-
ной кампании - как Массимо мог 
согласиться взять защитника Пет-
ковича? 

- На эту позицию рассматри-
вался только свободный агент. 
И Массимо в этой ситуации по-
считал Петковича одной из луч-
ших кандидатур. Он сам пред-
ложил клубу этого игрока, а ему, 
в свою очередь, знакомый агент 

Джанлука Фиорини. Вы же по-
нимаете, что Каррера не мазо-
хист. Если бы у него было 5, 10 
или 15 миллионов на правого 
защитника, он бы, наверное, 
не приобрел Петковича, а ку-
пил бы, допустим, Мариу Фер-
нандеса. 

- Каррера хотел видеть в 
«Спартаке» Мариу Фернандеса?

- Думаю, в премьер-лиге нет 
тренеров, которые не хотели 
бы видеть у себя в команде Ма-
риу. Но Фернандес в «Спарта-
ке» - это из области фантасти-
ки. Может быть, Каррера и хо-
тел бы заполучить Лемара или 
Мбаппе, но…

- Вы уверены, что сейчас дело 
ограничится только заменой тре-
нера по физподготовке, кото-
рым не довольны футболисты, 
а Массимо доработает до конца 
сезона? 

- Я не имею никакого отно-
шения к тренировочному про-

цессу «Спартака» и не в курсе, 
каким тренером могут быть не 
довольны игроки. Я, как и мно-
гие другие зрители, только за-
мечаю, что по каким-то причи-
нам команда очень много про-
пускает на последних минутах. 
Не знаю, связано ли это с «физи-
кой» или психологией. 

- Уверены, что Каррера дора-
ботает до конца сезона?

- Уверен, что Леонид Федун, 
который имеет реальную карти-
ну происходящего, примет пра-
вильное решение. Я не из той 
категории людей, которые счи-
тают, что тренеры и футболи-
сты должны получить работу 
за предыдущий успех. Но счи-
таю, что Массимо заслуживает 
того, чтобы продолжать трени-
ровать команду, - он доказал и 
еще может доказать, что может 
быть успешным со «Спартаком». 

Сергей ЕГОРОВ

Шум вокруг «Спартака» со-
поставим сейчас раз-
ве что с бурлением об-

щества, вызванным премьерой 
«Матильды».

Есть светлый образ главно-
го героя - и есть сильное про-
тивоборство ему. И совершен-
но нет полутонов: только черные 
краски и белые, хотя в жизни так 
не бывает.

«Спартак» сейчас играет не-
важно, но он такой не один. «Ло-
комотив» вот попал дома аутсай-
деру - с форвардом-чемпионом 
Европы, которого болельщики 
(ну хорошо, один болельщик - 
зато какой!) уже успели за бес-
помощность окрестить «ватой». 
Или взять «Рубин», теряющий оч-
ки едва ли не из тура в тур.

Это объяснимо. Публицист 
Максим Соколов в ожидании той 
самой «Матильды» (будь она уже 
неладна) напомнил, как Николая 
Второго обвиняли в том, что он, 
отрекшись от престола, совер-
шил предательство. Но ни Виль-
гельма, ни Карла, совершивших в 
ноябре 1918 года то же самое, не 
называли предателями, изменив-
шими монаршему долгу.

Как ни крути, «Спартак» все 
еще король. Каждый шум и шорох 
из этого королевства, естествен-
но, вызовет больший резонанс, 
чем из любого другого. Слиш-
ком долго клуб шел к чемпион-
ству, слишком быстро он теряет 
только что обретенное величие.

Разумеется, вопросов по по-
воду того, что происходит, - мо-
ре. И версий - тоже.

У Массимо Карреры есть свои 
учители и свои поклонские. И их 
схватка - такая же жаркая. 

Доводы из серии «он уже не 
тот» ударяются о веру в трене-
ра, подчас - слепую. Нам пле-
вать, каков человек и его методы, 
если он вернул нам давно забы-
тое чувство гордости за итого-
вый результат.

Котел кипит, крышка уже не 
держится. Каррере нужна побе-
да, причем статусная - будь то 
Лига чемпионов или матч с «Зе-
нитом». Против итальянца сейчас 
все, включая его собственные сло-
ва, которые выносятся из разде-
валки. Так почти всегда бывает при 
неудачах и особенно - при неуда-
чах иностранного тренера. Пото-
му что кажется, что он занимает не 
свое место, если не выигрывает. 

Багаж Аленичева, оказыва-
ется, никуда не делся. Он про-
сто стоял в углу, причем не са-
мом дальнем. Достаточно было 
плохо начать следующий сезон, 
чтобы этот багаж достали и при-
нялись изучать.

Коллега Александр Кузмак под-
считал, кого купил ЦСКА после 
своего первого чемпионского ти-
тула в 2003-м. Евгений Гинер при-
обрел тогда Вагнера, Карвалью, 
Красича, Одиа, Алдонина, Игна-
шевича, Феррейру и Жиркова. 
Все это были звезды на вырост, 
за исключением Игнашевича. И из 
них не заиграл только Феррейра. 
Это было не только усиление под 
Лигу чемпионов, но и костяк новой 
команды - а прежняя, сразу после 
первой победы в чемпионате за 
долгие годы, пошла на выход. Хо-
тя многие из чемпионов были ку-
плены пару лет назад - Беркетов, 
Тлисов, Яновский, Попов, Гогниев.

У «Спартака» этим летом из 
игроков основы не ушел никто. 
А пришли Роша, Петкович и Па-
шалич.

Что стало тому причиной? 
Взлетевшие цены на рынке? Рас-
хождение в вопросах итоговой 
цены между окружением Кар-
реры и руководством «Спарта-
ка»? Желание итальянца сохра-
нить людей, которые вместе с 
ним сделали в прошлом сезоне 
невозможное? 

Вероятно, все, вместе взятое. 
В итоге «Спартак» провалил 

трансферную кампанию, да еще 
и потерял игроков, на которых 
Каррера мог бы опереться в слу-
чае перестройки состава по ходу 
сезона, - Зобнина, Тимофеева, 
Тигиева. Особенно болезненной, 
как ни странно это прозвучит, бы-
ла потеря Тимофеева. Его уже на-
игрывали в основе - под дерби с 
ЦСКА. И, насколько знаю, Чер-
чесов очень хотел посмотреть 
на футболиста в национальной 
команде на сентябрьском сборе.

Поиск нового - то, что надо 
было начинать сразу после чем-
пионства, не теряя времени - на-
чался запоздало, вынужденно и 
урывками. Отчего возникло ощу-
щение, что Каррера «поплыл», что 
начал экспериментировать, не 
зная, как сделать лучше.

Хотя одновременно с этим бы-
ли и сильная игра против «Крас-
нодара», и недавняя победа над 
«Рубином», после которой тренер 
и игроки эмоционально обнима-
лись на поле. Матчи, возвращав-
шие в прошлый сезон. И даже по-
ражение от «Зенита» со счетом 
1:5 - мы это ведь тоже видели год 
назад. Каррера если проигрывал, 
то, как правило, крупно. 

«Спартак» не потерялся. Он 
даже не топчется на месте. 

Просто в долгую играть толь-
ко на эмоциях - невозможно. А 
эмоции прошлого сезона были 
полностью выплеснуты за вре-
мя празднования чемпионства. 

Покидая Россию, Славен Би-
лич (уже не тренер «Локомоти-
ва», еще не тренер «Вест Хэма») 
удивительно метко определил 
суть нашей премьер-лиги, на-
звав чемпионат не самым силь-
ным, но самым сложным. Рассто-
яния, интриги, аппаратная война 
- то, что забирает сил не меньше, 
чем сам футбол.

Каррера никогда не работал в 
такой обстановке. Да он вообще 
никогда не работал главным, до 
«Спартака».

Логично, что когда не получа-
ется по прежним лекалам, идет 
активный поиск новых. Каррера 
ищет рецепт успеха, но есть ощу-
щение, что он старается сделать 
все так, как удобнее ему. Недо-
вольство обилием итальянцев в 
«Спартаке» - это ведь не только 
раздражение от «понаехали». В 
Италии штаб не спорит с Мисте-
ром, там нет альтернативного 
мнения - это ведь тоже пробле-
ма, когда что-то пошло не так. 
Если роль тренера по аналитике 
Романа Пилипчука действительно 
была весомой, то его уход на вто-
рой план - проблема. По причине 
отсутствия критического взгляда.

И поэтому в том числе так 
сложно понять, почему в «Спар-
таке» столько травм. Есть же вер-
сия, что такое количество выбыв-
ших из строя может быть вызвано 
сначала отказом, а затем сниже-
нием потребляемого игроками 
мяса, в попытке заменить белок 
диетой и разными БАДами. Что 
совпало с приездом итальянского 
специалиста по питанию. 

В общем, версий причин не-
удач «Спартака» на старте - мно-
жество. 

Но проблема в другом - по-
ка нет ни одного рецепта выздо-
ровления. 

То ли потому, что диагноз по-
ставить сложно. То ли потому, 
что точка невозврата к прежнему 
«Спартаку» уже пройдена.

 И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 10 7 3 0 19-3 24
 2. КРАСНОДАР 10 6 3 1 17-8 21
 3. ЛОКОМОТИВ 10 6 2 2 14-10 20

 4. ЦСКА 10 6 1 3 14-9 19
 5. РОСТОВ 10 4 4 2 10-7 16

 6. РУБИН 10 4 2 4 15-10 14
 7. АХМАТ 10 4 2 4 13-15 14
 8. СПАРТАК 10 3 4 3 14-15 13
 9. УРАЛ 10 2 7 1 10-9 13
10. АРСЕНАЛ 10 3 2 5 10-13 11
11. УФА 10 2 4 4 7-13 10
12. ДИНАМО 10 2 3 5 9-11 9

13. ТОСНО 10 2 3 5 9-12 9
14. АМКАР 10 2 2 6 3-9 8

15. СКА-ХАБАРОВСК 10 1 5 4 6-10 8
16. АНЖИ 10 2 1 7 7-23 7

ФУТБОЛ

«СПАРТАК», 
КАК «МАТИЛЬДА»

Илья  
КАЗАКОВ

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ОБ «АРСЕНАЛЕ»
- С каким футбольным настро-

ением к нам пришли? Дела у 
«Арсенала» вроде бы идут непло-
хо.

- Настроение не сказать что 
эйфорийное, но хорошее. Одер-
жали долгожданную домашнюю 
победу, да еще над «Динамо» - 
соседом по таблице. При этом 
довольны не только результа-
том, но и качеством игры.

- По-прежнему воспринима-
ете москвичей, за которых рань-
ше играли, как большой клуб или 
это просто конкурент «Арсенала» 
в борьбе за выживание?

- То есть вы нас уже списа-
ли, да? (Смеется.) Подожди-
те, большая часть чемпионата 
впереди. И у «Динамо» все еще 
может наладиться, и мы можем 
повыше подняться - если будем 
правильно работать. За десять 
туров мы по большому счету 
никому не уступили по игре. 
Были индивидуальные ошиб-
ки, но глобально были слабее 
только «Спартака» на «Откры-
тие Арене».

- Красно-белые были так хоро-
ши?

- Да в том-то и дело, что нет. 
Ничего феноменального. Про-
сто мы сами не выдали тот за-
предельный максимум, кото-

рый требовался. Остальным 
навязывали борьбу. Значит, 
можем отбирать очки у каж-
дой команды. Победили ведь в 
Грозном, а в следующем туре 
эта команда на выезде обыгра-
ла ЦСКА.

О «СПАРТАКЕ»
- В последнем туре прошло-

го сезона вы разгромили «Спар-
так». Чемпионы приехали рас-
слабленные?

- «Спартак» до этого «рассла-
бленным» победил в Перми и 
разгромил сверхмотивирован-
ный «Терек», который боролся 
за еврокубки. К нам красно-бе-
лые прибыли основой, коман-
ду настраивали на матч самым 
серьезным образом, специаль-
ное собрание проводили. Знаю 
точно, потому что общался с 
ребятами в сборной. В «Спар-
таке» хотели добиться рекор-
да по количеству очков. Но бы-
стрый гол и удаление у крас-
но-белых стали залогом нашей 
победы.

- Когда после финально-
го свистка фанаты заполонили 
поле и стали выдирать штанги, 
не было желания прогнать их куда 
подальше?

- Ха, наоборот! Эмоции пе-
реполняли. Совершили подвиг! 
Выиграли, хотя в нас никто не 

верил. Были явными аутсайде-
рами, причем по делу.

- Какие эмоции вызывают у 
вас последние результаты «Спар-
така»?

- Вообще никакие, - широко 
улыбаясь, - ответил Габулов. - 
Ровно отношусь к этому клубу.

- Красно-белые уже давно не 
могут победить на выезде, и эта 
серия началась как раз в Туле…

- Это совпадение, хотя… Во-
обще сезон после чемпионст-
ва всегда самый сложный. До-
стичь вершины легче, чем на 
ней удержаться. Впрочем, 
ЦСКА неоднократно это утвер-
ждение опровергал.

- У вас в карьере бывало, что 
буквально вчера отношения тре-
нера с командой были отличные, 
а уже сегодня все сыпется?

- Это вы опять на «Спартак» 
намекаете? Не знаю, что там 
делается. В живом коллекти-
ве всегда происходят реакции, 
просто в клубе должны быть лю-
ди, которые должны возможные 
проблемы устранять.

- Вы когда-нибудь сталкива-
лись с так называемым «сливом» 
тренера?

- Я могу говорить только за 
себя. И просто не понимаю, как 
такое вообще возможно! Ведь 
если ты выходишь на поле и на-
чинаешь сливать тренера, то 

твоя репутация страдает в пер-
вую очередь, и только потом - 
тренерская. Играешь плохо - 
приносишь вред себе.

ОБ АКИНФЕЕВЕ  
И КУБКЕ КОНФЕДЕРАЦИЙ
- Этим летом ходили разго-

воры, что в «Спартак» из «Арсе-
нала» может перейти Максим 
Беляев. Общались с ним на эту 
тему?

- Короткий разговор был. 
Как капитан попросил Макса 
сосредоточиться на игре за ны-
нешний клуб. Потому что от-
влекаться на все эти разгово-
ры нет никакого смысла, хуже 
стало бы всем. И мне кажет-
ся, Беляев прислушался к мо-
ему совету.

- А он не расстроился, что в 
итоге не перешел в «Спартак»?

- Я его вообще никогда не ви-
дел грустным. Человек всегда на 
позитиве, смотрит на жизнь и 
на футбол с улыбкой. После гола 
«Динамо» выяснилось, что даже 
вальс иногда танцует. Пусть за-
бивает в каждом матче - найдем 
ему партнера (смеется).

- Не все люди так позитив-
ны. Как успокаивали Акинфеева 
после роковой ошибки в матче 
с Мексикой на Кубке конфеде-
раций?

- В раздевалке я не был - 
меня забрали на допинг-тест. 
Но потом посидели в номере 
отеля, пообщались с глазу на 
глаз. Подходили и другие ре-
бята. И это, кстати, говорит о 
том, что в сборной сложился 
отличный коллектив. Важна 
не ошибка, а реакция коман-
ды на нее. Нет людей, которые 
не ошибаются. Просто нельзя 
воспринимать осечку как ко-
нец света. Тем более у врата-
рей ошибки заметнее, чем у по-
левых игроков.

- Самедов говорил, что сбор-
ная провела сильный турнир. 
Согласны?

- Согласен. Футболисты по-
нимали требования тренер-
ского штаба и старались во-
площать их на поле. Была от-
личная рабочая атмосфера на 
поле и вне его. Сложился очень 
хороший коллектив, нас под-
держивали болельщики, и мы 
это чувствовали. Немного не 
хватило. Даже после Мекси-
ки, когда мы вышли из гости-
ницы, люди нас приветствова-
ли, аплодировали. Уверен, при 
таком позитивном подходе ре-
зультат придет.

Полностью интервью Габулова -  
в одном из ближайших номеров 

и на www.sport-express.ru

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Марко ТРАБУККИ: «СЛОВА 
МАССИМО ПРО ИГРОКОВ - 

ПРОСТО ЭМОЦИИ»

В понедельник гостем редакции «СЭ» стал голкипер тульского «Арсенала» и сборной России

Владимир ГАБУЛОВ: «КОГДА УСЛЫШАЛ  
ПРО БЕЛЯЕВА И «СПАРТАК», ПОПРОСИЛ МАКСА КОЕ О ЧЕМ» 

Понедельник. Москва. Владимир ГАБУЛОВ в редакции «СЭ».

Май. Москва. Главный тренер «Спартака»  
Массимо КАРРЕРА с супругой Пинни  
и Марко ТРАБУККИ (справа).

Итальянский агент Марко Трабукки 
в интервью «СЭ» высказывает мнение 

о текущей ситуации в «Спартаке»

12 августа. Москва. ЦСКА - «Спартак» - 2:1.  
Марко ПЕТКОВИЧ (справа) против Александра ГОЛОВИНА.
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- Кубок - последний шанс для 
Карреры спасти сезон?

- После игры с «Тосно» ме-
ня многие спрашивали относи-
тельно будущего Карреры. За 10 
минут до конца игры при счете 
2:0 «Спартак» находился недале-
ко от призовых мест. И вот даже 
перед матчем на Кубок вопрос 
про тренера… Считаю не сов-
сем логичным, что все шишки 
сваливаются на Карреру.

- Итальянский специалист 
успел частично обвинить игроков.

- Он не перекладывал вину, а 
говорил о накопившемся за по-
следние несколько игр и о том, 
что увидел на поле «Петровско-
го». Ведь команда играет нор-
мально, но в концовке уступа-
ет или играет вничью. Что он 
мог сделать в последние 10 ми-
нут в Санкт-Петербурге? Не са-
мому же выбежать на поле, ведь 
в команде все ребята понима-
ют, что в концовке нужно дей-
ствовать собраннее. Конечно, 
он вскипел.

- Считаете подбор исполните-
лей в «Спартаке» сферой ответст-
венности тренера?

- Конечно. Но когда «Спар-
так» стал чемпионом, в том чи-
сле воспользовавшись слабо-
стью конкурентов, никто не 
говорил о плохом подборе иг-
роков и трансферной кампа-
нии. Сейчас все изменилось: 
по игре не уступали ни ЦСКА, 
ни «Локомотиву», только «Зе-
ниту». В том матче мы делаем 
оговорку на то, что спартаков-
цы праздновали. Кто-то не за-
кончил до сих пор.

- Как атмосфера в команде 
скажется на кубковой встрече с 
«Кубанью»?

- Не вижу причин, чтобы 
«Спартак» не одолел «Кубань», 
которая неважно идет в ФНЛ. 
Хотя именно в кубковых мат-
чах происходят сюрпризы, 
и команды ниже рангом вы-
бивают фаворитов. На мой 
взгляд, шансы 60 на 40 в поль-
зу красно-белых, состав кото-
рых значительно выше клас-
сом и разнообразнее. Каррера 
- опытный футболист и тре-
нер, и наверняка старается 
исправить сложившуюся си-
туацию.

- Если бы сейчас оказались 
в составе за красно-белых, 
стала бы для вас победа в Кубке 
делом чести перед болельщи-
ками?

- Да. Кубок можно рассма-
тривать так. Живым примером 
является лондонский «Арсенал», 
который давно не побеждал в 
чемпионате, а Кубок лиги или 
Англии каждый раз позволяет 
Венгеру подписать новый кон-
тракт. Российский кубок не та-
кой длинный и дает прямую пу-
тевку в Лигу Европы.

- Что скажете относитель-
но обороны, которая пожарит в 
каждом матче?

- В задней линии тоже рас-
ширяют ротацию. Стал появ-
ляться на поле Кутепов, кото-
рый не всегда действовал удач-
но в прошлом сезоне. Многое 
зависит от самих футболистов. 
Выход в следующий раунд Куб-
ка улучшит им настроение. Для 
игроков в любых ситуациях луч-
шее лекарство - победа.

Евгений БЕЛОУСОВ

У КАРРЕРЫ - НОВОЕ КУБКОВОЕ ПРИКЛЮЧЕНИЕ: 
АНОМАЛЬНАЯ ЖАРА В КРАСНОДАРЕ

ОЛИМП - КУБОК РОССИИ

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

В  России Кубок начинают 
смотреть с 1/16 финала, 
когда в дело вступают ко-

манды премьер-лиги. До этого 
турнир имеет сугубо региональ-
ное значение, и интересны тут 
разве что дерзкие «ноунеймы» из 
ПФЛ, которые проделывают дол-
гий путь с 1/256 финала.

Сейчас таких, к сожалению, 
нет. От второй лиги в сетке два 
клуба - «Арарат» и «Спартак-На-
льчик», и это точно не шок. В пер-
вом собрали состав с Павлючен-
ко, Измайловым и Ребко, второй 
мы еще помним по премьер-лиге. 
«Металлург» из города Аша Че-
лябинской области или «Чайка» 
из Песчанокопского Ростовской 
- вот это было бы неожиданно.

А так как роль симпатичного 
аутсайдера свободна, все вни-
мание - фаворитам. Будем, как и 
раньше, вплоть до полуфиналов 
(когда Кубок превращается из ги-
потетического в реальный тро-
фей) ставить напротив галочки.

Или крестики.
Каждый год кто-то выбывает 

очень рано, и этим кем-то почти 
всегда оказывается «Спартак». 
За последние десять лет, когда 
ЦСКА и «Зенит», например, вы-
играли на двоих шесть Кубков, 
красно-белые только один раз 
дошли до полуфинала, еще разок 
- до четвертьфинала. Шесть раз 
вылетали в 1/8, дважды, включая 
минувший сезон, - в 1/16.

Вообще кубковое проклятие, 
если говорить о победах, длится 
для «Спартака» уже 14 лет. В слу-
чае сегодняшней победы «Куба-
ни» у красно-белых досрочно бу-
дет еще один мрачный юбилей.

Понятно, что сейчас, когда у 
«Спартака» все сложно, значе-
ние Кубка возрастает. Этот тур-
нир нередко спасает утопающих 
в чемпионате, он - wild card, ко-

торая делает сезон успешным. 
Юрий Семин не даст соврать. 
Заняв восьмое место в премь-
ер-лиге, он стал героем, вы-
играв Кубок. И на этой волне 
очень неплохо начал следую-
щий сезон.

Для Карреры успешное вы-
ступление в Кубке - тоже непло-
хая возможность поправить де-
ла. И победа в Краснодаре стала 
бы важным шагом, подтвержда-
ющим серьезность всех слов о 
сплоченности и единстве. А вот 
ранний вылет все испортит, и уга-
сающий конфликт может разго-
реться с новой силой.

Кстати, в Краснодаре обеща-
ют аномальную жару - до 36 гра-
дусов! Каррера явно запомнит 
Кубок России как что-то странное 
- то 9-часовой перелет, то Сахара 
осенью. Синоптики говорят, что 
в последний раз на Кубани такое 
было в 1944 году, спартаковцам 
надо запасаться водой. Одно уте-
шение, что матч вечером (19:00).

ЦСКА устроился чуть лучше - 
едет в Курск к «Авангарду» (там 
плюс 22), а «Зенит», играющий 
завтра, - вообще по-королевски. 
Выездной матч с «Динамо» СПб 
он проводит в СПб. Причем даже 
на собственном стадионе «СПб».

Далее у «Зенита» по сетке 
- победитель пары «Арарат» - 
«СКА-Хабаровск», у ЦСКА - ли-
бо «Тамбов», либо «Арсенал». А 
друг с другом петербуржцы и ар-
мейцы, если все будет хорошо, 
встретятся в полуфинале. Но до 
этого далеко.

«Спартаку» в следующем ра-
унде в случае успеха маячит дер-
би с «Динамо», а в целом в его ча-
сти сетки чуть спокойнее - «Ло-
ко», «Рубин» и «Краснодар».

Впрочем, судя по статисти-
ке, для «Спартака» спокойствие 
и Кубок - несовместимые поня-
тия. Но никто, наверное, и не хо-
чет скучных побед.

Сегодня состоятся 10 матчей  
1/16 финала Кубка России.  

В прошлом году на этой стадии  
из турнира вылетел будущий чемпион.

ФУТБОЛ

Андрей БУДОГОССКИЙ: «СУДЕЙСКИМ МАЙДАНОМ 
РУКОВОДИТ ЧЕЛОВЕК, ИЗГНАННЫЙ ИЗ РФС»

КРАСНО-БЕЛЫЕ ВЫХОДИЛИ  
В КУБКОВКУЮ ВЕСНУ  

2 РАЗА ЗА 10 ЛЕТ
В последние 10 сезонов «Спартак» только дважды пробивал-

ся весеннюю часть Кубка России. Шесть раз красно-белые осту-
пались в 1/8 финала (в том числе в сезоне-2015/16 в Краснодаре), 
еще дважды - в 1/16 финала. (Кирилл БУРДАКОВ)

Поражения «Спартака» в десяти последних розыгрышах  
Кубка России

  Сезон        Стадия            Соперник            Счет

2007/08 1/16 финала Терек (г) 1:1 (пен. - 3:4)
2008/09 1/4 финала Динамо (д) 0:3
2009/10 1/8 финала Москва (д) 1:2
2010/11 1/2 финала ЦСКА (д) 3:3 (пен. - 4:5)
2011/12 1/8 финала Волга (д) 1:1 (пен. - 5:6)
2012/13 1/8 финала Ростов (г) 0:0 (пен. - 2:3)
2013/14 1/8 финала Тосно (д) 0:1 (д.в.)
2014/15 1/8 финала Рубин (г) 0:2 (д.в.)
2015/16 1/8 финала Кубань (г) 0:1
2016/17 1/16 финала СКА-Хабаровск (г) 0:1

- Как отреагировали на слухи 
о своей отставке? Есть ли что-то 
под этой информацией?

- Есть только один запах, 
распространяемый некоторы-
ми средствами массовой ин-
формации. И больше ничего. 
Официально хочу заявить, что 
нет конфликтов с абсолютным 
большинством межрегиональ-
ных судейских центров. 

- Сергей Французов, глава 
коллегии московских судей, 
активно вас атакует.

- Говорю еще раз - Москва 
это не вся Россия, а ее состав-
ная часть. Ориентироваться 
только на Москву мы не мо-
жем. Та информация, которая 
порой публикуется на сайте 
коллегии судей Москвы, мягко 
говоря, не соответствует дей-
ствительности. Утверждения 

господина Французова (гла-
вы коллегии судей Москвы. - 
Прим. «СЭ») о том, что он пре-
кратил инспектировать, мяг-
ко говоря, лукавство. У меня 
есть список, представленный 
Москвой и подписанный руко-
водителем федерации футбола 
Анохиным и самим Французо-
вым, где господин Французов 
включает себя в этот список 
инспекторов под номером 2, а 
господина Енютина под номе-
ром 5. Несмотря на заявление 
о том, что они не станут зани-
маться инспектированием, по-
ка судейством управляют Бу-
догосский и Бутенко, в списке 
они есть. Принципы, испове-
дуемые господином Французо-
вым, недостаточно позицион-
ны. Все то, что делалось нами в 
плане совершенствования сис-

темы управления судейством - 
следствие программы, которая 
была принята за основу испол-
комом РФС. 

- Вы сказали, что ситуация 
весьма похожа на судейский май-
дан. Поясните, что имели в виду?

- История повторяется - 
один раз в виде трагедии, как 
на Украине, а второй - в виде 
фарса. И я прекрасно понимаю, 
что некоторые бывшие коллеги 
пытаются сформировать май-
дановскую группу, которая вы-
ступает против решений, при-
нимаемых судейским комите-
том и департаментом судейства 
и инспектирования. При этом 
оттенок майдана не оранже-
вый, а желтый - потому что в 
этом принимают участие неко-
торые представители прессы. Я 
в течение трех лет руководил 

московской коллегией 
судей и был вице-пре-
зидентом московской 
федерации футбола. И 
когда уходил со свое-
го поста, в рекоменда-
тельном списке судей 
от Москвы было 62 че-
ловека. Сегодня там 
порядка 42 человек. 
Спрашивается, куда 
делись 20 судей из Мо-
сквы? Это показатель 
работы господина Французо-
ва и его команды. В ней есть 
сразу несколько человек, кото-
рые не сдали экзамены, буду-
чи инспекторами. Непонятно, 
как люди, не сдавшие экзаме-
ны, могут преподавать. 

- Если проводить аналогии, 
кто в этом майдане - Юлия Тимо-
шенко?

- Тут без вопросов. 
Можно догадаться с 
одного раза. 

- Дама?
- Да, конечно. Она 

широко известна, и 
она путает некоторые 
моменты. Она доста-
точно активна, но на-
сколько эффективна? 

- А кто главный пред-
водитель?

- Это один из быв-
ших работников аппарата де-
партамента судейства и инспек-
тирования, который был изгнан 
из РФС. Считаю, что это было 
справедливое решение руковод-
ства российского футбола. 

- Давно его изгнали?
- Еще до моего прихода в 

РФС. Думаю, что вся идеоло-
гия, направленная на созда-

ние таких ситуаций, идет от 
него. 

- Не назовете фамилию?
- Пока не буду. Люди, кото-

рые работают в футболе, хо-
рошо понимают, о ком идет 
речь. Хочу еще раз подчерк-
нуть, что сам являюсь чле-
ном Московской коллегии су-
дей, уважаю организацию, в 
рядах которой состою 49 лет. 
Мы пытались наладить кон-
такт с этой структурой, Андрей 
Павлович Бутенко предлагал 
господину Французову орга-
низовать встречу, чтобы най-
ти точки соприкосновения. Но 
Сергей Алексеевич сослался на 
болезнь. Может быть, по при-
чине болезни он и не инспек-
тирует? Не нравится кому-
то, наверное, и то, что ушли в 

прошлое конфликты между де-
партаментом и судейским ко-
митетом. Конструктивные от-
ношения с межрегиональны-
ми объединениями. Возьмите 
интервью у Лом-Али Ибраги-
мова, Эдуарда Малого, Сергея 
Мацюры. У нас сложился проч-
ный рабочий контакт со всеми 
организациями. 

- Если есть майдан, его кто-то 
финансирует. Кто?

- Этот майдан - на обще-
ственных началах. Это новая 
форма майдана. Без органи-
зации юридического лица, это 
не надо нигде регистрировать. 
Но цели аналогичны тем, что 
были на Украине. Там своей 
цели они достигли, у нас по-
ка нет.

- Когда станут жечь покрыш-
ки?

- Хотелось бы, чтобы до по-
крышек не дошло.

- Общались с Виталием 
Мутко?

- На эту тему - нет. Не считаю 
нужным отвлекать руководите-
ля такой темой. Он сам хорошо 
владеет ситуацией и знает, мо-
жет быть, больше, чем я. 

- Как прокомментируете эпи-
зод из матча «Зенит» - «Уфа» - тот 
самый момент, когда мяч то ли 
вышел, то ли нет за линию ворот?

- По тому, что видел - как 
расположены камеры, у меня 
нет стопроцентной уверенно-
сти в том, что мяч пересек ли-
нию ворот полностью. И в этом, 
кстати, я солидарен с экспертом 
«СЭ» (Александром Бобровым - 
Прим. «СЭ»).

Сергей ЕГОРОВ 

Александр МОСТОВОЙ:  
«КТО-ТО ДО СИХ ПОР  

НЕ ЗАКОНЧИЛ ПРАЗДНОВАТЬ»

 ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - АНЖИ

Сегодня. Владивосток.  
Стадион «Динамо». 12.00.

Судья: Анопа (Благовещенск).

ОРЕНБУРГ - РУБИН

Сегодня. Оренбург. Стадион «Газовик». 15.00 
(14.55 - Матч ТВ).

Судья: Матюнин (Москва).

ШИННИК - УРАЛ

Сегодня. Караваево. Стадион «Урожай». 15.00.
Судья: Панин (Дмитров).

ТАМБОВ - АРСЕНАЛ

Сегодня. Тамбов. Стадион «Спартак». 15.00.
Судья: Волошин (Смоленск).

ТОМЬ - КРАСНОДАР

Сегодня. Томск. Стадион «Труд». 15.00.
Судья: Федотов (Москва).

АВАНГАРД - ЦСКА
Сегодня. Курск. Стадион «Трудовые резервы». 

17.00 (16.55 - Матч ТВ).
Судья: Куликов (Саранск).

ТЮМЕНЬ - ТОСНО
Сегодня. Тюмень. Стадион «Геолог». 17.00.

Судья: Иванов (Ростов-на-Дону).

ВОЛГАРЬ - РОСТОВ
Сегодня. Астрахань. Стадион «Центральный». 

18.00.
Судья: Сухой (Люберцы).

СПАРТАК-НАЛЬЧИК - ДИНАМО
Сегодня. Нальчик. Стадион «Спартак». 18.30.

Судья: Сиденков (Санкт-Петербург).

КУБАНЬ - СПАРТАК
Сегодня. Краснодар. Стадион «Кубань». 19.00 

(18.55 - Матч ТВ).
Судья: Турбин (Дмитров).

Глава Департамента судейства и инспектирования РФС комментирует слухи об оппозиции, которая раскачивает лодку и хочет его отставки

Массимо КАРРЕРА

САМОЛЕТ С КОМАНДОЙ ЗАДЕРЖАЛСЯ,  
РЕБРОВ НЕ ПОЛЕТЕЛ

«Спартак» не смог вовремя вылететь в Краснодар на матч. Предполагаемая причина - техническая неи-
справность самолета. Изначально красно-белые должны были отправиться в 16.30 по московскому времени, 
а приземлиться в столице Кубани - в 18.40. В итоге борт вылетел в 21.00. 

В Краснодар отправились 22 футболиста. 
Из-за травм красно-белые не могут рассчитывать на защитника Георгия Тигиева, полузащитников Дениса 

Глушакова, Романа Зобнина, Артема Тимофеева, Лоренсо Мельгарехо, форвардов Зе Луиша и Дениса Давыдова.
Вратарь Артем Ребров по решению тренерского штаба будет тренироваться в Тарасовке и готовиться к 

матчу 11-го тура премьер-лиги с «Анжи».

Бывший полузащитник «Спартака» высказал мнение, что у красно-белых хорошие шансы  
на победу в Краснодаре, а также поддержал Массимо Карреру
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ТВИТТЕР
Откуда возникла тема «Ягр в Ниж-

некамске»? Все началось с того, что 
генеральный директор «Нефтехими-
ка» Раил Якупов в Твиттере клуба сооб-
щил, что команда из Татарстана про-
являет интерес к бывшему нападаю-
щему «Флориды».

«ЛИЧНО ВАМ РАССКАЖУ,  
КАК БУДУ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЯГРА»

За комментариями мы обратились 
к главному тренеру «Нефтехимика» - 
Андрею Назарову.

- (Долго смеется.) Конечно, Ягр нам 
интересен, - ответил Назаров на вопрос 
после звонка корреспондента «СЭ».

- Хорошо. Как вы планируете его 
использовать?

- Давайте, когда он приедет, я вам 
лично расскажу, как буду его исполь-
зовать (смеется). Хорошо?

- Яромир сейчас как раз в Европе, 
может быстро прилететь в Нижнекамск.

- Давайте дождемся хоть чего-то. 
Заявление Раила интересное. Может, 
в этом что-то есть.

«МЫ ХОТЕЛИ ЗАРИПОВА -  
ЭТО НЕ ЧЕРНЫЙ ПИАР»

А после Назарова нам удалось до-
звониться и до главного «виновника» 

трансферной бомбы - генменеджера 
нижнекамцев Раила Якупова.

- Вы заявили, что «Нефтехимику» 
интересен Ягр.

- Да, очень интересен.
- Есть ли под этим заявлением реаль-

ная почва?
- Да, да. Мы ждем, что он решит. 

Но он действительно нам интересен.
- Вы разговаривали с ним или с его 

агентом на этот счет?
- Я не могу сказать, с кем конкретно 

разговаривали, но разговаривали. Ягр 
знает о нашем интересе. Но, по моим 
сведениям, он будет ждать предложе-
ний из НХЛ, а потом уже принимать 
какое-то решение.

- Если вдруг он не подпишется в 
НХЛ, «Нефтехимик» - реальный для 
него вариант?

- По крайней мере - мы постара-
емся за него побороться. Мы закину-
ли удочку.

- Какую сумму надо предложить 
Ягру, чтобы он согласился играть в КХЛ?

- Я не могу обсуждать финансовые 
вопросы. Не хочу навредить ему. Но у 
нас огромный к нему интерес.

- И вы готовы пойти даже на какие-
то особенные его условия?

- Я бы хотел, во-первых, пожелать 
ему удачи. Чтобы он нашел себе ра-
боту. Но мы сделали его представи-
телям предложение. Однако сум-

му пока не обсуждали. При этом мы 
представляем, о каких деньгах мо-
жет пойти речь.

- Есть ли в этом подоплека в плане 
рейтинга КХЛ?

- Нам не нужен рейтинг. У нас за-
втра выйдет Назаров на матч, завтра 
кто-нибудь подерется. У нас яркий 
главный тренер, интересная команда. 
Какой рейтинг? У нас все нормально, 
никаких задолженностей, при чем тут 
рейтинг? Это некорректный вопрос.

- Он был задан, чтобы спровоциро-
вать реакцию.

-  Вы, наверное, слышали, что мы 
Зарипова хотели летом? Это же не 
черный пиар был. Мы вели с ним пе-
реговоры. Но с ним у нас не получи-
лось, «Ак Барс» его подписал. Я пони-
маю, что у нас новая бюджетная поли-
тика, но Ягр - звезда. Это во-первых. А 
во-вторых, у нас в третьем-четвертом 
звеньях играют люди из ВХЛ. Поэто-
му у нас есть возможность немножко 
денег потратить и пригласить такую 
звезду, как Ягр. Другое дело - поедет 
он к нам или нет.

- Но позволить вы себе его можете.
- За нами такая группа организа-

ций стоит - группа компаний ТАИФ и 
«Нижнекамск-Нефтехим», что мы мо-
жем себе очень многое позволить.

Игорь ЕРОНКО

ИГРОКОВ СБОРНОЙ РОССИИ ОТПРАВИЛИ В ВХЛ
Вчера ЦСКА отправил пятерых хоккеистов основного состава, включая выступавших в прошлом сезоне на Евротуре Андрея Светлакова и Константина 

Окулова, в фарм-клуб - чеховскую «Звезду». Уже в четверг они сыграют в Учалах против местного «Горняка».

Игорь ЕРОНКО

Макеев - ладно, Карнаухов - 
ладно, и то условной «Ла-
де» они бы очень даже по-

могли. Но Кузьменко, Светлаков и 
особенно Окулов, едущие в Учалы 
на матч ВХЛ с фарм-клубом «Авто-
мобилиста», при том что в полови-
не команд КХЛ играли бы в первых 
двух звеньях и большинстве, - это 
самый натуральный трэш. Друго-
го слова не подобрать.

Трудно даже представить, что-
бы в чемпионатах Чехии, Швеции 
или Финляндии ссылали во вторые 
лиги хоккеистов, выступающих за 
свои сборные пусть даже и в Евро-
туре. Светлаков сыграл 11 матчей 
в этом турнире в прошлом сезоне 
(а всего в карьере - 13), Окулов - 6.

В ЦСКА 20 человек на односто-
ронних контрактах. Это при том что 
у Ничушкина двусторонний, у Ка-
призова такой, как и у тех же Оку-

лова со Светлаковым. 32 хоккеи-
ста уже заиграно. Ладно бы в этом 
был бы какой-то высший смысл, но 
ведь нет его. Уже и молодые воспи-
танники армейской школы задумы-
ваются, а не свалить ли? Пробить-
ся-то почти нереально.

Дмитрий Чернышенко неустан-
но повторяет, что КХЛ работа-
ет в интересах сборной. И как же 
этой самой сборной помогает то, 
что ее игроки отправляются лигой 

ниже? Я спрашивал у главы Кон-
тинентальной лиги, а не стоит ли 
прикрыть лазейку в виде наличия 
собственного фарм-клуба, ввиду 
чего позволяется раздувать соста-
вы до гигантских размеров, и все-
таки ограничить все команды ко-
личественно? На что он ответил, 
что никакая это не лазейка. Мол, 
заведите себе фарм и веселитесь 
в рамках регламента. Вот только у 
некоторых денег даже на основную 
команду не очень хватает.

Все равны, но некоторые рав-
нее. Прямо по Оруэллу.

Вдумайтесь, ведь вполне мо-
жет получиться так, что сборная 
на Олимпиаде будет представле-
на всего двумя клубами. Не считая 
третьего вратаря.

Вратари: Сорокин - Шестер-
кин;

Защитники: Гавриков - Вой-
нов, Нестеров - Марченко, Белов 
- Ожиганов, Киселевич - Зуб;

Нападающие: Ковальчук - Да-
цюк - Барабанов, Гусев - Григорен-
ко - Плотников, Шумаков - Шалу-
нов - Капризов, Телегин - Андро-
нов - Ничушкин.

Более чем возможный вари-
ант. Ткачев попал в запас «Ак Бар-
са», Марков часто ошибается, Мо-
зякин изначально под вопросом, а 
больше-то и кандидатов особо нет.

И раз у нас два клуба готовят-
ся к Пхенчхану - как им помогает в 

подготовке к Играм то, что они вы-
носят всех подряд, причем их кан-
дидаты в сборную не всегда попа-
дают в состав?

Смотришь сейчас на табли-
цу Восточной конференции, где 
первое место от девятого отде-
ляет три очка, и глаз не нараду-
ется. Круто же. Очень даже кру-
то. А раскидай по нижней части 
«Востока» хотя бы лишних ар-
мейцев, которые на местах и не 

нужны вовсе, и стало бы еще ин-
тереснее.

У нас и так рынок скуден на-
столько, что Дмитрий Моня одной 
ногой в «Югре». А толстосумам еще 
и позволяется его вычищать под-
чистую. Шаги у КХЛ запланирова-
ны правильные, но они были нужны 
вчера. И строгость законов ведь так 
или иначе компенсируется необя-
зательностью их исполнения. Для 
России это всегда было актуально.

ЯГР СТАНЕТ ТРЕТЬИМ ПО ВОЗРАСТУ В ИСТОРИИ КХЛ?
Возраст Яромира Ягра на сегодняшний день - 45 лет 218 дней. Если чех сыграет за «Нефтехимик» или другую команду 

нашей лиги в этом сезоне, то станет третьим по старшинству игроком в истории КХЛ. В более солидном возрасте на лед 
выходили его соотечественник и партнер по золотой олимпийской команде 1998 года Доминик Гашек и легендарный ар-
меец Вячеслав Фетисов. (Кирилл БУРДАКОВ)

Самые возрастные хоккеисты в истории КХЛ
                     Игрок             Клуб Дата рождения Последний матч             Соперник           Возраст
Вячеслав ФЕТИСОВ ЦСКА 20.04.1958 11.12.2009 СКА (д) - 2:3 51 год 235 дней
Доминик ГАШЕК* Спартак 29.01.1965 27.12.2011 СКА (д) - 3:4 46 лет 332 дня
Вячеслав КОЗЛОВ Атлант 03.05.1972 24.02.2015 Динамо Р (д) - 7:2 42 года 297 дней
Сергей ФЕДОРОВ* Металлург Мг 12.12.1969 22.03.2012 Авангард (г) - 2:3 ОТ 42 года 100 дней
Олег ПЕТРОВ* Локомотив 18.04.1971 02.03.2013 Северсталь (г) - 1:3 41 год 318 дней
Сандис ОЗОЛИНЬШ* Динамо Р 03.08.1972 17.03.2014 Донбасс (г) - 1:3 41 год 226 дней
Александр КОРЕШКОВ* Барыс 28.10.1968 14.03.2010 Ак Барс (д) - 1:3 41 год 137 дней
Сергей ГУСЕВ Югра 31.07.1975 09.12.2016 Барыс(д) - 2:4 41 год 131 день
Крис САЙМОН Металлург Нк 30.01.1972 07.01.2013 Барыс (д) - 6:8 40 лет 343 дня
Максим СОКОЛОВ* Нефтехимик* 27.05.1972 26.02.2013 Ак Барс (д) - 2:3 ОТ 40 лет 275 дней
Алексей КУДАШОВ* Динамо М 21.07.1971 17.03.2012 Торпедо (д) - 3:4 ОТ 40 лет 240 дней
Андрей СКОПИНЦЕВ Динамо М 28.09.1971 02.02.2012 Амур (д) - 3:2 ОТ 40 лет 127 дней
* Закончили карьеру в матче плей-офф.

ХОККЕЙ КХЛ. Регулярный чемпионат

Главный тренер и генменеджер «Нефтехимика» 
прокомментировали для «СЭ» сенсационную новость

«МЫ ПОБОРЕМСЯ ЗА ЯРОМИРА»

АМУР - ВИТЯЗЬ - 3:5 (1:2, 1:1, 1:2)
Голы: Дедунов - 2 (Кузьмин, Ли), 2:37 - 1:0. Романов - 1 (Швец-Роговой), 

8:06 - 1:1. Романов - 2 (Манкинен), 18:50 - 1:2. Вяч. Ушенин - 4 (бол., Бываль-
цев, Вл. Ушенин), 24:20 - 2:2. Никулин - 1 (бол., Копейкин, Мозик), 30:26 - 2:3. 
Макеев - 5 (Никулин, Панков), 45:38 - 2:4. Манкинен - 2 (Выглазов, Риссанен), 
52:48 - 2:5. Коларж - 2 (Горшков, Вяч. Ушенин), 54:37 - 3:5. Вратари: Метсола 
- Бирюков. Штраф: 4 - 2. Броски: 29 (7+11+11) - 24 (9+8+7). Судьи: Бондарь, 
Наумов. 19 сентября. Хабаровск. «Платинум Арена». 6342 зрителя.

ТОРПЕДО - КУНЬЛУНЬ - 3:1 (0:1, 0:0, 3:0)
Голы: Турессон - 1 (Ярвинен, Дефацио), 16:00 - 0:1. Мозер - 1 (Ураков, 

Жуков), 52:57 - 1:1. Галузин - 3 (Паршин, Кундратек), 56:35 - 2:1. Даугавиньш 
- 2 (бол., п.в., Кундратек), 59:43 - 3:1. Вратари: Галимов - Хелльберг (59:15 - 
59:43). Штраф: 2 - 6. Броски: 35 (10+12+13) - 21 (9+7+5). Судьи: Белов, Оле-
нин. 19 сентября. Нижний Новгород. КРК «Нагорный». 5100 зрителей.

ЗАПАД
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

 1. СКА* 12 9 1 2 0 0 0 54-18 33
 2. ЦСКА* 11 5 2 2 0 0 2 34-17 23
 3. ЛОКОМОТИВ 11 6 1 0 1 1 2 27-21 22
 4. ЙОКЕРИТ 9 5 2 0 1 0 1 27-16 20
 5. ДИНАМО 12 5 0 2 0 0 5 31-28 19
 6. ТОРПЕДО 12 5 1 0 1 1 4 26-24 19
 7. ХК СОЧИ 10 5 0 1 0 0 4 28-26 17
 8. ВИТЯЗЬ 13 4 1 0 2 0 6 34-39 16
 9. СЕВЕРСТАЛЬ 12 4 0 0 0 3 5 19-30 15
10. ДИНАМО Мн 12 4 0 0 1 1 6 21-26 14
11. СЛОВАН 11 3 0 0 2 1 5 20-36 12
12. СПАРТАК 11 2 1 1 0 0 7 25-31 10
13. ДИНАМО Р 13 1 1 0 0 0 11 20-46 5

ВОСТОК
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О

 1. САЛАВАТ ЮЛАЕВ* 11 7 0 0 0 0 4 41-26 21
 2. АВТОМОБИЛИСТ* 11 7 0 0 0 0 4 32-22 21
 3. АК БАРС 10 6 1 0 0 1 2 33-23 21
 4. КУНЬЛУНЬ 12 6 0 1 0 1 4 27-25 21
 5. АВАНГАРД 10 4 4 0 0 0 2 28-17 20
 6. БАРЫС 10 6 0 0 1 0 3 32-24 19
 7. СИБИРЬ 11 6 0 0 0 1 4 25-20 19
 8. МЕТАЛЛУРГ 12 5 0 1 0 2 4 34-35 19
 9. НЕФТЕХИМИК 10 5 1 0 0 1 3 23-26 18
10. ТРАКТОР 11 3 0 1 1 0 6 22-29 12
11. АМУР 12 2 1 0 3 0 6 26-41 11
12. АДМИРАЛ 11 2 0 1 0 2 6 19-30 10
13. ЮГРА 10 1 1 1 0 2 5 17-36 9
14. ЛАДА 12 2 0 0 0 1 9 20-33 7
* Лидеры дивизионов.

ВЧЕРА
Амур - Витязь - 3:5

Торпедо - Куньлунь - 3:1

СЕГОДНЯ
17.00* Трактор - ХК Сочи (КХЛ 

ТВ, КХЛ ТВ HD)
19.30 Нефтехимик - Динамо Р 

(КХЛ ТВ HD)
20.00 Слован - Ак Барс (КХЛ ТВ)

* Время московское.

Марат САФИН

ВЕЛИКИЙ ЧЕХ -  
ВСЕ ЕЩЕ СИЛА

«Ягр? Он уже давно не тот. Это ве-
ликий игрок, но уже прошлых лет. Он 
уже не делает результат, не обыгры-
вает соперников горстями, его игра 
уже напоминает ветеранскую».

Так говорили про Ягра 6 лет на-
зад, когда он проигрывал во втором 
раунде Кубка Гагарина «Магнитке». 
В серии, где перед седьмым матчем 
покойный ныне генменеджер оми-
чей Анатолий Бардин уволил главно-
го тренера - Раймо Сумманена, ко-
торый теперь в своей Финляндии от 
тоски по былому бьет на улицах по-
чем зря пьяных прохожих.

Говорят, что одной из причин 
увольнения стало предложение Рай-
мо подраться с Яромиром, который 
тянул в раздевалке одеяло на себя, а 
на площадке, как тогда казалось, тя-
нул не очень.

Происходящее казалось безна-
дежным фарсом, и об окончании ка-
рьеры великого чеха в КХЛ вроде бы 
никто уже не жалел. Казалось, все са-
мое лучшее нас ждет впереди. Чего 
жалеть о 39-летнем старике!

С тех пор звезд масштаба Ягра в 
нашей лиге появилось всего двое: 
Дацюк и Ковальчук. И это за шесть 
лет. А первые годы КХЛ мы продол-
жаем вспоминать с ностальгией.

А Ягр с того момента провел 
шесть сезонов в НХЛ. Забил за это 
время 119 голов. В позапрошлом се-
зоне он набрал 66 (27+39) очков. Это 
всего на 8 очков меньше, чем у луч-
шего новичка того сезона, одной из 
наших звезд и главных надежд Арте-
мия Панарина.

ЯРОМИР СПАСЕТ 
«НЕФТЕХИМИК»?

У нас в КХЛ интересный чемпио-
нат. Но звезд и ярких событий в нем 
уже давненько не хватает. Причем 
не хватает катастрофически, чтобы 
он был интересен не только сугубо 
хоккейным людям, а широкому кру-
гу болельщиков. И 45-летний, «нико-
му не нужный пенсионер» Ягр спасет 
и «Нефтехимик», если он договорит-
ся именно с ними, и украсит наше 
первенство.

Почему «Нефтехимик» нужно 
спасать? У клуба есть бюджет, при-
чем такой, что, набрав состав, они 
с лихвой находят деньги на само-
го Ягра, а генеральный директор 
говорит об этом не стесняясь. Но 
команда эта из небольшого про-
мышленного городка, с не самым 
перспективным рынком и благоз-
вучным названием. Продать матч 
«Нефтехимика» иностранной теле-
компании не представляется воз-
можным, даже если команда игра-
ет против СКА или ЦСКА.

На команду перестали ходить. К 
10-му (!) сезону в КХЛ словно гной-
ник вскрылась правда. Оказывает-
ся больше половины билетов в Ниж-
некамске раздавали бесплатно ра-
ботникам предприятия. Вот откуда 
были полные трибуны! В случае не-
попадания в плей-офф, даже не-
смотря на достойный бюджет, один 
из кандидатов на сокращение оче-
виден. С Ягром же можно продер-
жаться сезон и не попасть под се-
рьезное урезание. А дальше бу-
дет видно.

КОНКУРЕНТЫ НИЖНЕКАМЦЕВ - 
«ВЕГАС» И «ВИННИПЕГ»

Может ли Яромир приехать в Та-
тарстан, но не в его красивую и сов-
ременную столицу? КХЛ он знает 
как облупленную, помнит и «Неф-
техимик», и сам город Нижнекамск. 
Серыми пятиэтажками и дымом из 
многочисленных труб его не напу-
гать. Оценим вероятность его прие-
зда как 50-процентную. В НХЛ он по-
прежнему востребован. Его стати-
стика в прошлом сезоне 46 (16+30) 
никого не пугает, но не за 4 миллио-
на долларов, как он просит. Главный 
претендент на Ягра - новый клуб «Ве-
гас», где состав скорее близок к се-
редняку АХЛ. Кто еще эти оставшие-
ся 3 клуба, о которых говорит самый 

известный в мире 68-й номер? Воз-
можно, «Виннипег».

3 миллиона тот же «Вегас» может 
дать Ягру легко, правда, смысла в яр-
кой суперзвезде у них не так много - 
все абонементы они уже продали. Как 
боевая единица Ягр по-прежнему по-
лезен, но играть в нижних звеньях он, 
конечно же, не хочет. В том же Ниж-
некамске, по информации «СЭ», ему 
могут дать такие же 3 миллиона (170 
- 180 миллионов рублей). Зарипову 
они предлагали в районе 120, так что 
деньги у них действительно есть. Но 
из этих 3 миллионов в России на ру-
ки он получит почти все деньги, а не 
треть, как в том же «Вегасе».

Помнится, работая в КХЛ, подво-
зил из офиса лиги до Сокольников 
Доминика Гашека, который тогда иг-

рал в «Спартаке». И задал ему прямой 
вопрос - когда от него ждать феери-
ческой игры, за которую его все зна-
ют и любят (или не любят, если речь 
о соперниках). «В январе будет хоро-
ший месяц, как раз набираю форму. 
Нам нужно попадать в плей-офф», - 
не моргнув глазом ответил другой ве-
ликий чех на казалось бы наивный во-
прос. И выдал за январь и февраль 4 
сухих матча и 11 побед, втащив крас-
но-белых в кубковый раунд. Ягр тоже 
обещает в КХЛ не отбывать номер. И 
ему стоит верить. Хотя он пока еще 
ничего не решил. Подождем.

Впрочем, для нашей лиги его при-
езд в любом случае будет огромным 
плюсом. Тут, как с женщиной, главное 
- не игра, а внимание.

ЖДАТЬ ЛИ ЯГРА В КХЛ?
Корреспондент «СЭ» рассуждает, почему 45-летний ветеран  

по-прежнему нужен нашей лиге

КТО ИЗ ЦСКА ЕДЕТ В «ЗВЕЗДУ»

Указана статистика в сезоне-2017/18 в КХЛ, для Окулова и Светлакова - общая статистика в матчах Евротура в прошлые сезоны.

Никита 
МАКЕЕВ

Защитник, 19 лет
Статистика: 0 очков в 5 матчах, «0»

Павел 
КАРНАУХОВ

Нападающий, 20 лет
Статистика: 0 очков в 3 матчах, «-1»

Андрей 
КУЗЬМЕНКО

Нападающий, 21 год
Статистика: 4 (3+1) очка в 8 мат-
чах, «+5»

Константин 
ОКУЛОВ

Нападающий, 22 года
Статистика: 6 (2+4) очков в 7 мат-
чах, «+5»
В сборной - 0 очков в 6 матчах, «0»

Андрей 
СВЕТЛАКОВ

Нападающий, 21 год
Статистика: 5 (2+3) очков в 7 мат-
чах, «+7»
В сборной - 6 (1+5) очков в 13 
матчах, «+4»

21 марта 2011 года. Омск. «Авангард» - «Металлург» Мг - 0:2. Проигранный 7-й матч серии  
с «Магниткой» Сергея ФЕДОРОВА (справа) стал для Яромира ЯГРА последним в КХЛ.

Бомбардиры: ГУСЕВ - 17 (5+12), Дацюк (оба - СКА) - 17 (4+13), Доус (Барыс) - 16 (12+4), Ковальчук (СКА) - 16 
(12+4), Мозякин (Металлург) - 16 (9+7), Умарк (Салават Юлаев) - 15 (5+10), Вей (Барыс) - 13 (2+11), Широков (СКА) - 
12 (8+4), Азеведо (Ак Барс) - 12 (7+5), Дитц (Барыс) - 11 (5+6), Секач (Ак Барс) - 11 (4+7), Даллмэн (Барыс) - 11 (2+9), 
Крунвалль (Локомотив), Секстон (Нефтехимик) - 11 (2+9)…

Снайперы: ДОУС, КОВАЛЬЧУК - 12, Мозякин - 9, Широков - 8, Азеведо, Ларсен (Салават Юлаев), Щехура (Трак-
тор) - 7, Тарасов (Динамо), Эллисон (Металлург) - 6…

Ассистенты: ДАЦЮК - 13, Гусев - 12, Вей - 11, Умарк - 10, Даллмэн, Зубов (Салават Юлаев), Крунвалль, Секстон 
- 9, Карсумс (Динамо М), Ландер (Ак Барс), Смоленак (Слован), Фрэттин (Барыс) - 8…

В
ла

ди
м

ир
 Б

ЕЗ
З

УБ
О

В
 p

ho
to

.k
hl

.r
u

tw
it

te
r.

co
m



20 сентября 2017 года 7

Елена СОБОЛЬ из Москвы

- Как оцените готовность 
команды к сезону на данном 
этапе?

- На днях состоится летний 
чемпионат России по биатло-
ну и тогда можно будет уже 
сделать какие-то первые вы-
воды. Тренерский штаб доло-
жил мне, что в принципе ре-
зультаты, которые ребята по-
казывают на промежуточных 
тестах, устраивают и их, и спортсме-
нов. Удовлетворение есть и у анали-
тиков, которые присутствуют сегодня 
в каждой команде. Но более серьезные 
выводы мы сделаем после чемпионата 
в Чайковском.

- В плане здоровья у всех все хоро-
шо, без травм?

- Травм в принципе ни у кого нет. 
Единственное, Ире Старых была сде-
лана банальная операция - удалили 
гланды, чтобы убрать источник ин-
фекции, который мешал ей трениро-
ваться. Она - опытная спортсменка, 
войдет в строй буквально в ближай-
шее время. Главный старт - это Олим-
пиада в Пхенчхане, поэтому времени 
хватит, чтобы прийти к нужной спор-
тивной форме.

- Как дела у лидера команды Анто-
на Шипулина?

- По итогам нашего разговора в Чай-
ковском на летнем чемпионате мира, 
меня, как человека, который в свое 
время занимался тренерской работой, 
устраивает все.

- Уже известно, как команда будет 
готовиться к Пхенчхану, когда вылетит 
на Игры?

- Не буду говорить подробно, но по-
следний сбор будет на высоте. И с уче-
том часового пояса это будет уже и 
временная акклиматизация к Корее. 
Мы - грамотные люди, прошли не од-
ну Олимпиаду в том регионе. Были и 
другие соревнования, связанные с вре-
менной акклиматизацией. В спорте 
можно обмануть все, кроме двух вещей 
- высоты и времени, поэтому это надо 
будет учитывать.

КОРОЛЬКЕВИЧ  
И ПЛАН НА ОЛИМПИАДУ

- Как, по-вашему, укомплектован наш 
тренерский штаб в этом сезоне?

- С учетом решений тренерского 
совета мы сделали определенные ро-
кировки. Они были связаны не толь-
ко с профессионализмом - там нель-
зя кого-то в чем-либо упрекать. Бы-
ли моменты, которые в определенный 
период расхолаживали спортсменов. 
Поэтому мы какую-то часть тренер-
ского штаба усилили, какую-то объе-

динили - я об Андрее Падине и Рикко 
Гроссе. Люди нашли понимание, при 
этом их подходы и системы совершен-
но разные. Но по утверждению руко-
водителя аналитического центра, ко-
торый сейчас постоянно присутству-
ет в команде, понимание, повторюсь, 
есть. Ребята делают серьезную рабо-
ту, их физический потенциал отвеча-
ет уровню, который необходим на ны-
нешнем этапе.

- Владимир Королькевич будет рабо-
тать с командой?

- Конечно. Я своих решений не ме-
няю, несмотря на то, что многие вели-
кие пытаются меня перевоспитывать. 
Уж такой я получился.

- В каком формате будет сотрудни-
чество?

- Он - тренер-консультант нацио-
нальной сборной России и постоянно 
будет с командой.

- Вы довольны его работой?

- Я удовлетворен его работой. Дово-
лен или нет - это можно будет сказать 
после Олимпиады.

- Какой результат команды на Олим-
пиаде в Пхенчхане вас устроит?

- Не хуже, чем на Олимпиаде-2014. 
Не хуже.

НЕРВОТРЕПКА ПЕРЕД ИГРАМИ
- Нет ли риска, что с начала сезо-

на снова может начаться нервотрепка 
с заявлениями иностранцев по поводу 
наших спортсменов?

- Это действительно вносило нездо-
ровый ажиотаж. Но в первую очередь 
это не красило сторону, которая была 
зачинщиком этих мероприятий.

- Есть ли опасения, что призывы 
национальных антидопинговых агентств 
отстранить россиян от Игр могут как-то 
повлиять на ситуацию?

- Насколько я понимаю, у МОК на 
этот счет есть свое мнение, и опре-

деляющую роль играет не столько  
ВАДА, сколько МОК. Это главный ар-
гумент. Кроме того, пока еще никто не 
отменял порядок и правила, опреде-
ляемые ЮНЕСКО, где четко отмечено, 
чем должна заниматься ВАДА. Полити-
ка ВАДА в отношении ряда стран - это 
политика некого жандарма, чей мун-
дир они пытаются на себя напялить. 
Не надо этого делать! Потому что тезис 
о том, что все вокруг чистые и святые, 
а россияне - плохие, сегодня не прохо-
дит. Не надо сваливать в одну корзи-
ну все грехи.

- То есть у нас есть уверенность в 
будущем?

- Я бы не сказал, что у меня есть 
уверенность в будущем. Но есть не-
кий момент, который сегодня опре-
деляет деятельность и ОКР, и Мин-
спорта, и ЦСП в деле защиты наших 
спортсменов. Меня часто сравни-
вают с прежней командой СБР. Не 

надо сравнивать, мы разные, я - не 
миллиардер. Во-вторых, задача у ме-
ня была самая простая - не дать от-
странить сборную России по биатло-
ну от соревновательной деятельнос-
ти, не дать ее дисквалифицировать, 
как это произошло с рядом наших 
федераций. Задача, на мой взгляд, 
практически выполнена. В докладе 
НОАК Смирнова отмечено, что три 
федерации - фехтование, биатлон и 
гребли на байдарке и каноэ - отсто-
яли своих спортсменов.

- Риска по старым делам нет?
- Нельзя так сказать. Некоторые де-

ла находятся на рассмотрении. В ок-
тябре будут некие исследования ав-
торизованных лабораторий по поводу 
вскрытия-невскрытия проб из Сочи. 
Но, думаю, что к октябрю все это раз-
решится в любом случае, в том числе и 
ситуация с перепроверкой проб. Будут 
выводы комиссий МОК под руководст-
вом Освальда и Шмидта. А к Олимпиа-
де мы и сейчас готовимся.

- Какую позицию может занять IBU, 
если МОК, как это было перед Играми в 
Рио-де-Жанейро, отдаст на откуп между-
народным федерациям решение о допу-
ске россиян до Олимпиады?

- Международный союз биатлони-
стов, если вы заметили, всегда само-
стоятельно принимал решения в от-
личие от ряда федераций, чьи виды 
представлены в программе зимней 
Олимпиады. Независимым я бы его 
не назвал, но там есть категория лю-
дей, которые взвешенно относятся к 
тому, что на самом деле происходит, 
говорится и пишется. На объектив-
ность мы рассчитывать можем.

МЕДВЕДЦЕВА В СОСТОЯНИИ 
СРЕДНЕЙ ТЯЖЕСТИ

- Какие новости по отстраненной Ека-
терине Глазыриной?

- Если ничего не изменится, я со-
бираюсь вместе с адвокатом в октябре 
принять участие в работе очередного 
исполкома и дисциплинарной комис-
сии, где мы будем отстаивать позицию 
Кати Глазыриной.

- Как самочувствие Ольги Медведце-
вой, которая попала в ДТП?

- По той информации, которую мне 
сообщили, состояние средней тяжести. 
В Союзе биатлонистов России есть лю-
ди, которые контролируют ситуацию, 
если нужна будет какая-то помощь. Мы 
тесно сотрудничаем с Павлом Ростов-
цевым, который находится там и зна-
ет ситуацию.

-  Светлана Слепцова удивила реше-
нием завершить карьеру или порадо-
вались за ее приятные личные обстоя-
тельства?

- Не удивила. В принципе это ее пра-
во.

БИАТЛОН

Александр КРАВЦОВ: «МОЯ ЗАДАЧА - 
НЕ ДАТЬ ОТСТРАНИТЬ СБОРНУЮ РОССИИ»

Глава Союза биатлонистов России рассказал о подготовке команды к олимпийскому сезону

КУ-КА-РЕ-КУ

11 февраля. Хохфильцен.  
Антон ШИПУЛИН на чемпионате мира по биатлону.

ЕДИНОБОРСТВА
ЕМЕЛЬЯНЕНКО ЕДЕТ В США 

ПОДПИСЫВАТЬ НОВЫЙ КОНТРАКТ
МОСКВА. Юлия Куклина, пресс-се-

кретарь российского бойца ММА Федор 
Емельяненко подтвердила «СЭ» инфор-
мацию о том, что самый знаменитый рос-
сийский боец смешанного стиля планиру-
ет посетить турнир Bellator 183, который 
пройдет 23 сентября в Сан-Хосе. В рамках 
этого шоу должны состояться переговоры 
о следующем поединке Емельяненко, ко-
торый предусмотрен его соглашением с 
промоушеном Bellator. В том случае, если 
переговоры будут успешными, мы узна-
ем имя следующего соперника Федора. 
Напомним, что свой первый поединок в 
Bellator Емельяненко 24 июня этого года 
проиграл Мэтту Митриону нокаутом на 
второй минуте боя. Ожидается, что вто-
рой бой россиянин проведет до конца ны-
нешнего года. (Дмитрий СОМОВ)

ДОПИНГ
В РУСАДА НОВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

ГЕНДИРЕКТОРА РУСАДА
МОСКВА. Маргарита Пахноцкая, 

работавшая начальником отдела реа-
лизации образовательных программ 
Российского антидопингового агентст-
ва (РУСАДА), назначена заместителем 
гендиректора РУСАДА по международно-
му сотрудничеству и антидопинговым во-
просам. Пахноцкая с 1 июля также явля-
ется координатором по проведению ау-
дита РУСАДА независимыми экспертами 
Всемирного антидопингового агентст-
ва. 31 августа пост генерального дирек-
тора РУСАДА занял Юрий Ганус. (ТАСС)

ТЕННИС
ФИНАЛ КУБКА ДЭВИСА  

ПРОЙДЕТ В ЛИЛЛЕ
ПАРИЖ. Финальный матч Кубка Дэ-

виса между сборными Франции и Бель-
гии пройдет на закрытом корте стади-
она «Пьер Моруа» в Лилле с 24 по 26 
ноября. Арена вмещает 27 тысяч зрите-
лей. В качестве покрытия корта выбран 
хард. Французы вышли в финал, обыграв 
в Лилле сербов со счетом 3:1, а бельгий-
цы оказались в Брюсселе сильнее Ав-
стралии - 3:2.

ТОКИО (Япония). Турнир WTA 
Toray Pan Pacific Open. Призовой фонд 
890 100 долларов. Открытые корты, хард. 
Первый круг. ПАВЛЮЧЕНКОВА - Беллис 
(США) - 4:6, 6:0, 6:4. КАСАТКИНА - Бренгл 
(США) - 3:6, 6:2, 6:4. Гарсия (Франция, 9) 
- Соснович (Белоруссия) - 6:4, 6:3. Ци-
булкова (Словакия, 5) - Суарес Наварро 
(Испания) - 6:3, 6:3.

СЕУЛ (Корея). Турнир WTA Korea 
Open. Призовой фонд 226 750 долларов. 
Открытые корты, хард. Первый круг. На 
Лае Хан (Корея) - Кр.Плишкова (Чехия, 3) 
- 6:4, 6:4. Остапенко (Латвия,1) - Ларс-
сон (Швеция) - 7:6, 6:1. Хогенкамп (Гол-
ландия) - Бертенс (Голландия, 2) - 5:7, 
6:4, 6:3. Рус (Голландия) - Макхэйл (США, 
8) - 6:3, 6:4.

ГУАНЧЖОУ (Китай). Турнир WTA 
Guangzhou Open. Призовой фонд  
226 750 долларов. Открытые корты, 
хард. Первый круг. РОДИНА - Родио-
нова (Австралия) - 7:6 (7:3), 3:6, 6:0. Ван 
Яфай (Китай) - Мертенс (Бельгия) - 6:2, 
7:6 (7:5).

ВЕЛОШОССЕ
БЕРГЕН (Норвегия). Чемпионат 

мира. Женщины. Гонка с раздельным 
стартом. 21,2 км. 1. ван Влютен - 28.50 
2. ван дер Берген (обе - Голландия) - 0.12 

3. Гарфут (Австралия) - 0.19… 23. ЗАБЕ-
ЛИНСКАЯ - 2.29 37. ЦЫМБАЛЮК - 3.54

БОКС
ГРАДОВИЧ ПРОВЕДЕТ  

СЛЕДУЮЩИЙ БОЙ 16 ДЕКАБРЯ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Исполнительный 

директор промоутерской компании RCC 
Boxing Promotion Алексей Титов расска-
зал, что бывший чемпион мира по бок-
су россиянин Евгений Градович следу-
ющий поединок проведет 16 декабря в 
Екатеринбурге. Он также добавил, что 
планируется участие Магомеда Курба-
нова, Евгения Чупракова и Павла Мали-
кова. Градович 5 мая завоевал титул Ин-
терконтинентального чемпиона WBA в 
весовой категории до 55,22 кг. В пое-
динке, который прошел в Екатеринбур-
ге, россиянин победил по очкам колум-
бийца Уго Беррио. (ТАСС)

ЛАС-ВЕГАС (США). Чемпион мира 
по версии WBO в среднем весе Билли 
Джо Сондерс намерен провести объе-
динительный бой с обладателем поясов 
IBF, IBO, WBA, WBC Геннадием Головки-
ным. 16 сентября Сондерс защитил свой 
титул в поединке с Уилли Монро, а Го-
ловкин отстоял свои пояса в ничейном 
бою с Саулем Альваресом. Возможно, 
поединок пройдет в декабре этого го-
да. (Boxscene).

ВОЛЕЙБОЛ
«ЮГРА-САМОТЛОР»  

СНЯЛАСЬ С КУБКА РОССИИ
НИЖНЕВАРТОВСК. Мужская коман-

да «Югра-Самотлор» приняла решение 
сняться с Кубка России из-за плохой фи-
нансовой ситуации. На полуфинальном 
этапе турнира нижневартовская коман-
да должна была сыграть против «Локо-
мотива», «Факела» и «Динамо» из Ле-
нинградской области. Ранее из-за фи-
нансовых причин с турнира снялся клуб 
«Прикамье». Полуфинальный раунд Куб-
ка России состоится с 11 по 15 октября 
в Кемерово, Новосибирске и Казани. 
(lokovolley.ru)

ХРОНИКА
ОБВИНЯЕМЫЙ В УБИЙСТВЕ ДРАЧЕВА 

ЯВИЛСЯ С ПОВИННОЙ
ХАБАРОВСК. 25-летний уроженец 

Амурска Анар Алияр оглы Аллахвера-
нов, обвиняемый в нанесении смертель-
ных ранений известному пауэрлифтеру 
Андрею Драчеву, явился с повинной в 
следственное управление Следственно-
го комитета РФ по Хабаровскому краю. 
До этого Аллахверанов месяц находил-
ся в розыске. Драчев 20 августа получил 
серьезную черепно-мозговую травму в 
результате драки у кафе в центре Хаба-
ровска и позже скончался в больнице. 
По данному факту Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело по статье 
«Причинение тяжкого вреда здоровью, 
повлекшее по неосторожности смерть 
потерпевшего». (khabkray.sledcom.ru)

МОСКВА. В ночь на 15 сентября в 
столице в результате уличной драки был 
убит ножом известный российский лег-
коатлет-ходок Николай Иванов. Иванов 
тренировался в Москве у Татьяны Фро-
ловой. Многократно становился призе-
ром первенств России среди юниоров и 
молодежи. Прошлой зимой на взрослом 
чемпионате страны стал шестым на ди-
станции 35 км. В 2015 году выступал на 
Кубке вызова ИААФ в Мексике и занял 
13-е место на 50 км с личным рекордом 
4:13.33. Подозреваемый в убийстве за-
держан. (Дмитрий СОМОВ)
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Мария НИКУЛАШКИНА, 
Гоша ЧЕРНОВ 

из Санкт-Петербурга

Турнир ATP в Санкт-Пе-
тербурге набирает ход. Во 
второй игровой день побе-

ду одержал необычный тенни-
сист. Он представляет Голлан-
дию и выступает только в паре, 
но за него на трибунах боле-
ло почти три десятка человек, 
в том числе его 91-летняя ба-
бушка, которая живет в Санкт-
Петербурге.

- Мой русский ужасен! - улы-
баясь, предупредил нас Мид-
делкоп перед началом ин-
тервью. Мы согласились и 
беседовали с голландцем на ан-
глийском, хотя несколько раз 
он сам вставлял слова на рус-
ском. Их мы нарочно написали 
латиницей.

ХОККЕЙ В ПАРКЕ
- Вы - голландец русского про-

исхождения. Санкт-Петербург - 
второй дом для вас?

- Не совсем. Моя babushka 
все еще живет здесь. Она, кста-
ти, только что смотрела мой 
матч. И не только она - моя ма-
ма тоже здесь вместе со свои-
ми друзьями. Когда мне было 
3 - 4 года, я жил в Ленинграде 
как раз у бабушки. Мои родите-
ли много путешествовали: отец 
был биржевым брокером, все 
время летал, а мама переводи-
ла с голландского. Иногда они 
отдавали меня бабушке на не-
сколько месяцев.

- Как познакомились голлан-
дец и советская девушка? 

- Необычная история, да. 
Мой папа как-то поехал в Бол-
гарию с друзьями кататься на 
лыжах, но не умел этого делать. 
Мама тоже была там в это вре-
мя. И она, в отличие от папы, 
умела кататься, а еще играть на 
пианино - но это неважно. Од-
нажды мама увидела, как папа 
кувырком скатывается с горы, 
мама к нему подъехала - так они 
и познакомились, быстро по-
женились, а потом появился я.

- Что помните о времени, про-
веденном у бабушки?

- У меня было много друзей, 
хотя я мало что понимал по-рус-
ски. Мы все время играли в хок-
кей, потому что я жил недалеко 
от парка развлечений. Помню, 
в том парке еще постоянно бе-
гала маленькая loshad.

- Часто приезжаете сюда?
- Сейчас буду чаще - недав-

но купил здесь квартиру. А так - 
стараюсь каждый год сюда при-

езжать. Конечно, получается 
редко, ведь 40 недель в году я ле-
таю по миру. Кстати, скоро по-
лучу российский паспорт. Дол-
жен был раньше это сделать, но 
боялся, что заберут в армию. А 
сейчас мне уже 34, не заберут.

- Вы хотите играть за Россию?
- Я могу, но не уверен, что это 

то, чего я хочу.
- А почему не хотите?
- Это серьезный вопрос?
- Да.
- Понимаете, на прошлой не-

деле мы выиграли в Кубке Дэви-
са у чехов, а Россия вылетала из 
мировой группы... Да и жить в 
России мне будет трудно потому 
что тут другая культура.

- Ваше любимое место в 
Санкт-Петербурге?

- Я сейчас скажу, что отель, 
но это шутка. Петербург - это му-
зей-лабиринт. Здесь все велико-
лепно, но я больше всего любою 
место, где жил в 1980-е. Вы зна-
ете, даже запах в лифте остал-
ся тем же. Кстати, после этого 
интервью я поеду как раз туда, 
и бабушка приготовит pelmeni. 
Она делает лучшие. А еще тер-
тую морковь. Она делает вели-
колепные borstch и kotleta. Все 
что угодно! Я ей говорю: «Не надо 

много!» Она все равно накрывает 
целый стол! Ей 91, но находит-
ся в прекрасной форме. Она до-
шла до Берлина в 1945-м, была 
медсестрой. Безумно уважаю ее.

ФУТБОЛИСТЫ -  
ЛЕНИВЕЙШИЕ ЛЮДИ

- Интересно, за кого вы боле-
ли в четвертьфинале футбольно-
го Euro-2008, когда Россия обыг-
рала Голландию?

- Это был хороший матч, и 
я понимаю, почему вы задаете 
этот вопрос. Моя мама изо всех 
сил болела за Россию. Мы сиде-
ли большой компанией, все оде-
тые в оранжевые майки, в том 
числе и я. А мама все кричала: 
«Давааай!». Я не мог выбрать. 
Мне нравилось, как российские 
ребята боролись против Гол-
ландии, которая на бумаге бы-
ла сильнее. Они тогда здорово 
сыграли.

- Вы можете назвать себя фут-
больным болельщиком?

- Я перестал следить за фут-
болом пару лет назад. Потому 
что знаю некоторых футболи-
стов, они живут в том же доме, 
где раньше жил я. Это ленивей-
шие люди на планете, которые 

много болтают и считают себя 
центром вселенной. Мне прихо-
дится прикладывать множество 
усилий, чтобы преуспеть в тен-
нисе, и многое терпеть - посто-
янные разъезды, никакой лич-
ной жизни, высокие риски. А у 
этих ребят есть все.

- Почему вы выступаете толь-
ко в паре? Приняли такое реше-
ние в юности?

- Нет. Когда мне было 30 лет, 
я получил травмы колена и пле-
ча одновременно. Пропустил 
целый год. После этого решил 
играть только в паре. Начинал 
с 300 - 400-х мест в рейтинге, но 
за год вошел в Top-50. 

В ГОЛЛАНДИИ НЕ ЛЮБЯТ 
ШАРАПОВУ

- Ваш соотечественник Свен 
Гренефельд тренирует россиян-
ку Марию Шарапову. Придает ли 
это популярности этому тандему 
в Голландии?

- Возможно, я сейчас скажу 
неприятную вещь, но мы в Гол-
ландии совсем не любим Шара-
пову. И в теннисном мире ее не 
особо любят. Это печально, пото-
му что, на мой взгляд, она силь-
ная личность и прекрасная тен-
нисистка. И Гренефельда в Гол-
ландии совсем не ценят. Для 
того, чтобы заслужить призна-
ние, нужно штамповать высокие 
результаты. Например, Робин Ха-
асе - один из лучших теннисистов 
в истории страны. Он выиграл 
очень многое, но даже его не особо 
ценят. Как только он оступается, 
тут же начинают критиковать. То 
же самое касается и Гренефельда. 
Хотя он, по моему мнению, один 
из лучших тренеров мира. Думаю, 
после Шараповой он должен вер-
нуться в Голландию и что-то сде-
лать для развития тенниса в стра-
не. Только так он сможет заслу-
жить признание.

- Победа на этом турнире 
будет для вас особенной?

- Если выиграю турнир в 
Санкт-Петербурге, буду неверо-
ятно счастлив. Это же мой вто-
рой дом. Если в конце этой неде-
ли возьму кубок, а моя бабушка, 
которой 91, будет сидеть здесь и 
увидит все своими глазами, бу-
дет супер. Это будет иметь ко-
лоссальное значение для меня. 
Эмоций будет через край.

Турнир АТР St.Petersburg 
Open.  Первый круг. ЮЖНЫЙ - 
Смит (Австралия) - 7:6 (8:6), 6:4. 
Троицки (Сербия, 7) - КУЗНЕЦОВ - 
7:6 (8:6), 7:6 (7:2). Броди (Великоб-
ритания) - Гулбис (Латвия) - 6:3, 6:0. 
Беранкис (Литва) - Мазур (Герма-
ния) - 3:6, 6:3, 6:2.

ТЕННИС ST.PETERSBURG OPEN

«НЕ ПОЛУЧАЛ РУССКИЙ ПАСПОРТ - 
БОЯЛСЯ, ЧТО ЗАБЕРУТ В АРМИЮ»
Матве Мидделкоп - голландский теннисист с русскими корнями - о своих перспективах 

в сборной России, вкусных пельменях и нелюбви к Марии Шараповой

19 сентября 2015 года. Живена.  
Матве МИДДЕЛКОП на Кубке Дэвиса.
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23  августа США приостановили проце-
дуру выдачи неиммиграционных виз 
по всей России. С 1 сентября процеду-

ра возобновилась, но только лишь в консульст-
ве США в Москве. В результате процесс получе-
ния виз сильно осложнился, причем не только 
для обычных путешественников, но и для спор-
тсменов. Так, сборная России вполне могла про-
пустить предстоящий чемпионат мира в Сара-
соте, стартующий 24 сентября.

НЕКОТОРЫЕ НЕ ХОТЕЛИ ЕХАТЬ В США
- Федерацию можно поздравить? - 

вопрос Алексею Свирину, олимпийскому 
чемпиону Афин-2004, президенту Федера-
ции гребного спорта России (ФГСР).

- Такие вопросы федерация в одиноч-
ку решить не может. Помощь оказыва-
ли Олимпийский комитет России, Ми-
нистерство иностранных дел, Мини-
стерство спорта. Активно участвовал в 
решении проблем попечительский совет  
ФГСР, так что позитивный исход - резуль-
тат совместных усилий. 11 и 12 сентября 

позитива было немного. Время таяло. Была над-
ежда только на чудо. И оно произошло! 13 сентя-
бря мы узнали, что можем прийти на собеседова-
ние, а уже 18-го команда улетела.

- Как эта нервотрепка может сказаться на высту-
плении?

- Бесследно она не пройдет. Вопрос в том, по-
ложительно это скажется или отрицательно. Ко-
го-то трудности вдохновляют, а кого-то подверга-
ют в уныние. Некоторые ребята даже предлагали 
пропустить турнир в полном составе, но трене-
ры тут же проводили с ними беседы. Понятно, что 
прошлый и нынешний сезоны получились психо-
логически очень тяжелыми, но мы представляем 
всю страну, и так просто отказаться от чемпиона-
та мира не можем.

- На последних чемпионатах медалей у росси-
ян не было. Стоит ли ждать призовых мест сейчас?

- На самом деле медалей с чемпионатов мира в 
олимпийских видах программы у нас нет уже бо-
лее 10 лет. Призового места на ЧМ-2007 из-за до-
пингового скандала Россия была лишена, так что 
последняя наша медаль датирована 2005 годом. 
Но есть внутренняя уверенность, что в этом году 
эта неудачная серия прервется.

- Чем она подкреплена?
- В нынешнем сезоне несколько экипажей вы-

ступали довольно успешно. Причем на самых пре-
стижных стартах: чемпионате Европы и этапе 
Кубка мира в Люцерне, который называют нео-
фициальным чемпионатом мира. Так что будем 
надеяться, хотя бы один российский экипаж бу-
дет стоять на пьедестале в США.

50 ТЫСЯЧ ЕВРО НА ДОПИНГ-ТЕСТЫ
- Есть ли у Международной федерации гребного 

спорта (ФИСА) какие-то вопросы к ФГСР по части 
допинга? Должны ли спортсмены иметь, напри-
мер, по три сданные внесоревновательные пробы 
для участия в международных стартах?

- В начале года исполком ФИСА принял ре-
шение, что ФГСР должна сделать взнос в разме-
ре 50 тысяч евро на дополнительные внесорев-
новательные тестирования. Мы договорились, 
что эта сумма будет переведена тремя транша-
ми, и два из них уже совершены. Последний 
платеж нужно сделать до 1 октября. Как раз  
по этим причинам я пока в Москве, а не на чем-
пионате мира.

- Это разовая история? Не будет такого, что в сле-
дующем году исполком ФИСА решит, что хорошо бы 
продлить эти санкции?

- В прошлом году вышел доклад Макларена, по-
этому и приняли такие меры. Хотя, на мой взгляд, 
история сильно раздута. Я общался с президентом 
ФИСА Жан-Кристофом Ролланом, пытался его убе-
дить, но перед нами поставили такие вот условия. 
Надеюсь, что все прошлые истории теперь закры-
ты и в дальнейшем мы будем проходить проверки 
на общих основаниях. Но никаких гарантий, по-
нятное дело, нет.

- Ураган «Ирма», который нанес большой ущерб 
в том числе и Флориде, на проведении чемпиона-
та мира не скажется?

- Там было две волны стихии. Первая пришлась 
на самые южные точки штата, а вторая - на Санкт-
Петербург. Сарасота как раз рядом с ним. ФИСА 
разослала всем соответствующие уведомления. 
Все ждали решения оргкомитета. Но потом стало 
понятно, что ущерб не катастрофичен, и всем пре-
доставили гарантии, что сроки соревнований не 
сдвинутся и они пройдут на самом высоком уровне.

Владимир ИВАНОВ
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АКАДЕМИЧЕСКАЯ ГРЕБЛЯ

РОССИЯНЕ НАДЕЮТСЯ 
НА ПЕРВУЮ ЗА 12 ЛЕТ МЕДАЛЬ

Сборная России по академической гребле, несмотря на большие сложности с оформлением виз, в полном составе вылетела на чемпионат мира в США

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
Мужчины. Одиночка. Владислав Рябцев. Двой-

ка без рулевого. Никита Болозин, Алексей Кияшко. 
Двойка парная. Назар Лившиц, Антон Куранов. 
Четверка без рулевого. Максим Телицын, Алек-
сандр Богдашин, Александр Чаукин, Алексей Ви-
кулин. Четверка парная. Павел Сорин, Николай 
Пименов, Александр Вязовкин, Андрей Потапкин. 
Восьмерка. Александр Кулеш, Иван Подшивалов, 
Александр Корнилов, Иван Баландин, Никита Мор-
гачев, Артем Косов, Дмитрий Кузнецов, Антон За-
руцкий и Павел Сафонкин.

Женщины. Одиночка. Юлия Левина. Четвер-
ка без рулевой. Алевтина Савкина, Екатерина По-
тапова, Анастасия Тиханова, Елена Орябинская. 
Двойка парная. Анастасия Лебедева, Анастасия 
Янина. Восьмерка. Анна Карпова, Анна Аксенова, 
Валентина Плаксина, Екатерина Севостьянова, Оль-
га Заруба, Мария Кубышкина, Екатерина Глазкова, 
Юлия Калиновская и Елизавета Крылова (рулевая).
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